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•  ВОЙНА И МИР

Кодорское ущелье:
Решатся ли 

проблемы беженцев?
Как сообщала наша газе

та, миротворческие силы 
России совместно с наблюда
телями ООН и представите
лями грузинской и абхазской 
сторон проводят с 4 октяб
ря инспекцию в Кодорском 
ущелье. Первоначально пре
дполагалось, что военная 
техника и боеприпасы в 
случае их наличия будут 
собраны в селе Сакени. Те
перь же ситуация измени
лась. Как заявил министр 
обороны России генерал ар
мии Павел Грачев, все най
денное вооружение, остав
шееся к началу операции, 
будет уничтожаться на ме
сте.

Столь решительные ме
ры, как считают российские 
т&ляткки, сегодня просто 
необходимы. И связано это 
с тем, что главная цель 
столь масштабной инспек
ции (площадь, которую пре
дстоит взять под контроль, 
составляет 250 кв. км) со
стоит в ускорении процес
са возвращения беженцев 
в места своего постоянного 
проживания. Кодорское уще
лье стало камнем преткно
вения в решении этого во
проса. Причем абхазская 
С’З&рона не забывает об
этом напоминать буквально 
на каждой встрече конфлик
тующих сторон. Промедле
ние российских миротворче
ских сил может в этих ус
ловиях стать причиной, по 
которой возвращение бе
женцев затянется до насту
пления зимы. Я думаю, 
комментировать последст
вия здесь нет никакой не
обходимости. Достаточно 
отметить, что в этом случае 
лишенные крова люди будут 
обречены на голодную 
смерть под открытым небом.

И хотя большинство по
литиков это прекрасно пони
мает. каждый по-своему 
комментирует события.

Абхазские источники рас
ценивают начавшуюся опе
рацию как мероприятие по 
вытеснению грузинских фор
мирований из ущелья реки 
Кодори. В свою очередь, 
главный государственный со
ветник Леван Алексядзе, 
комментируя начало инспек
ции. заявил, что операция 
проходит с целью поддер
жания мира в этом регио
не, и грузинская сторона 
надеется, что миротворчес
кие силы не допустят про
извольного толкования со
глашения по прекращению 
огня, подписанного 14 мая 
в Москве.

Выступила с заявлением 
и объединенная республи
канская партия Грузни. Она 
считает, что начавшаяся в 
регионе инспекционная опе
рация это военные дей
ствия, направленные против 
коренного грузинского насе
ления. В заявлении подчер
кивается, что вывод грузин
ских вооруженных формиро
ваний из ущелья фактичес
ки означает потерю важней
шего для Грузии военно
политического плацдарма на 
территории Абхазии. Под
писание соглашений и их 
выполнение грузинской сто
роной партия расценивает 
как преступление против 
народа и государства, ответ
ственность за которое дол
жны нести Глава государ
ства и его личные предста
вители, и требует вынести 
вопрос на обсуждение пар
ламента в  ближайшее вре
мя.

А пока политические и 
общественные организации 
выступают со своими заяв
лениями и комментариями, 
в Зугдндский район продол
жают прибывать все новые

и новые группы беженцев 
из Абхазии. По данным ко
ординационного штаба при 
Совете Министров Автоном
ной республики Абхазия, за 
последний период в Зугдиди 
зарегистрировано 100 тысяч 
беженцев, а в целом в За
падной Грузии их число со
ставляет около 200 тысяч.

И хотя, как передает 
агентство «В8-РКЕ58», ак
ции протеста беженцев в се
ле Рухи пока не проходят 
(она планировались на на
чало октября), обстановка в 
регионе остается достаточно 
напряженной. Утешающая 
информация периодически 
сменяется тревожной. Как 
сообщает центр информаци
онного обеспечения по поли
тическому урегулированию 
грузино-абхазского конфли
кта, абхазская сторона на
чала рассмотрение анкет 
беженцев. Но параллельно с 
этим на правом берегу ре
ки продолжаются акции про
теста, участники которых 
выступают против возвра
щения беженцев в Гальский 
район. Грузинское телевиде
ние со ссылкой на достовер
ные источники информиру
ет своих зрителей о том, 
что в связи с приближаю
щимся процессом возвраще
ния в Абхазию около 7 ты
сячах добровольцев розда
но оружие. А если приба
вить к этим сообщениям 
еще и информацию о посто
янных срывах встреч в Зуг
диди четырехсторонней ко
миссии по вопросу возвра
щения беженцев в Гальский 
район, где причиной назы
вается неявка абхазских 
представителей, причем без 
представления каких-либо 
объяснений, да еще, как 
01 мечает грузинская сторона, 
это происходит уже в тре
тий раз... Согласитесь, это 
и постороннего человека не 
может оставить равнодуш
ным. Что же говорить о са
мих беженцах.

Здесь мне можно сделать 
упрек — мол, объясняя бе
спокойство людей, я при
держиваюсь прогрузинской 
позиции. Что ж, согласен. 
Но здесь не надо забывать 
один немаловажный момент: 
число беженцев сегодня на
считывает порядка двухсот 
тысяч. По заявлению же 
абхазской стороны, в месяц 
может рассматриваться то
лько 200—300 заявлений. 
Даже при самых скромных 
подсчетах процесс возвра
щения может затянуться ни 
много ни мало, а лет так на 
60—80. О чем здесь мож
но рассуждать?

Вместе с тем, это мало 
кого беспокоит на правом 
берегу Ингури. Так, из Зуг
диди сообщают, что налого
вая полиция Абхазии ввела 
сбор в размере одной ты
сячи рублей с гражданских 
лиц при переходе моста че
рез реку Ингури и сейчас 
ведет патрулирование в 
Гальском районе и на мо
сту совместно с российски
ми миротворческими сила
ми. Кроме тарифа, установ
лено также правило, соглас
но которому для перехода 
через мост необходимо 
предъявлять прописку, вы
даваемую абхазской адми
нистрацией.

Да, можно согласиться с 
необходимостью регулируе
мого процесса возвращения, 
но назначение таможенных 
пошлин, когда у людей нет

и.гроша за душой, непонятно.

Старший лейтенант 
Дмитрий ДЕВЯТОВ 

«Закавказские военные 
домости*, 8  октябряведом

1994

л  Л Ш Й К З Ж - ВНУТРЕННИХ ДЕЛ АБХАЗИИ 
О ДЕЙСТВИЯХ И ПРЕСТУПЛЕНИЯХ АБХАЗСКИХ 

БОЕВИКОВ

Вешающее из Сухуми телевидение сепаратистов по
казало на днях пресс-конференцию руководителей пра
воохранительных органов Абхазии.

Министр внутренних дел правительства сепаратистов 
Гиви Агрба, отвечая на вопросы журналистов, отметил, 
*??о в последнее время в разных городах и районах Аб
хазии возросло количество убийств, разбоев, грабежа, 
Угона автомашин и других преступлений. Он признал, 
что часть этих преступлений совершают бывшие бойцы 
абхазских вооруженных формирований, т. е. бывшие 
абхазские боевики.

Агрба посетовал на то, что после задержания и аре
ста этих бойцов их бывшие армейские командиры обра
щаются в правоохранительные органы с просьбой, а ино
гда с требованиями освободить их, напоминая при этом 
об их заслугах в боевых операциях против грузинских 
войск. Агрба сказал, что в такой обстановке, когда нель
зя арестовывать и наказывать людей за совершенные ими 
конкретные преступления, невозможно навести право
порядок в Абхазии.

Он отметил, что в последние месяцы в Абхазии боль
ше всего преступлений совершено против граждан абхаз
ской национальности. ~

Лаша ВЕРУЛАВА 
Тенгиз ПАЧКОРИЯ 

Корр. ГИА
Окончание ка 341 странице

•  ТЕМА

Молодежная и подростковая преступность 
обостряет криминогенную обстановку

В Тбилиси установилась 
печальная традиция, о кото
рой с беспокойством сообщил 
начальник Управления по
лиции города — замести
тель министра внутренних 
дел генерал-майор Демур 
Микадзе. Речь идет о под
ростковой преступности, при
нимающей тревожные тен
денции. Досадно, что поли
ция, которой удалось до
биться обнадеживающих ус
пехов, сталкивается с но
вой проблемой. Действитель
но, улучшение оперативной 
обстановки, достигнутое в 
результате активизации бо
рьбы с преступностью, на
лицо. Человек с автоматом, 
еще недавно ставший чуть 
ли не постоянным атрибу
том повседневной жизни, 
стал большой редкостью. — 
поскольку разгулу незакон
ных вооруженных формиро
ваний настал долгожданный 
конец. До позднего вечера 
наши граждане задержива
ются ныне на улицах, то
гда как на протяжении по
следних лет считали опас
ными прогулки с наступле
нием сумерек. Не слышно 
ночной стрельбы в городе... 
Словом, полиция добилась 
многого, что нельзя не от
метить.

Однако, как заявил гене
рал-майор, проблемы в го
роде остаются. Он выразил 
тревогу по поводу того, что

за девять месяцев этого го
да в Тбилиси совершено 130 
убийств, причем подавляю
щее большинство этих пре
ступлений приходится на до
лю молодых людей. Выпук
ло обозначилась крайне не
гативная тенденция обостри
вшейся вражды между 
группировками различных 
кварталов города. Юноши 
Ваке враждуют со сверст
никами Сабуртало и Мта- 
цминда, парий из Ортача- 
ла — с чугуретскими ребя
тами и т. д. В побоище 
втягиваются и подростки. 
Нередко эти столкновения, 
которые в основном проис
ходят на почве мести, за
вершаются тем, что моло
дые люди лишаются жизни.

По данным Лемура Ми
кадзе, из 130 убийств пока 
раскрыто свыше 90. Но про
блема главным образом со
стоит в Том, чтобы создать 
условия, необходимые для 
предотвращения подобных 
несчастий. Быть может, сле
дует подумать, и всерьез, о 
восстановлении такого эф
фективного некогда инсти
тута. как детские комнаты 
при участковых отделах по
лиции. «Все помещения, 
которые занимали детские 
комнаты, перешли во владе
ние коммерческих и других 
частных структур*, — гово
рит Микадзе, и его недо
вольство можно понять. По 
его же словам, усилиями

правоохраш 
нов в Тбил

штельных орга* 
5илиси удалось вос

становить несколько десят
ков детских комнат, однако 
необходимо, чтобы их было 
еще больше. «Я считаю, что 
работа детских комнат, хо
рошо и правильно органи
зованная. способна оказать 
очень важную помощь и по
лиции. и тем семьям, кото
рые не справляются с конт
ролем над детьми, уверен 
генерал-майор.

Недавно была задержана 
группа мальчишек, которые 
занимались коллективным 
воровством. Старшему в 
этой группе, представьте 
себе, было 12 лет, младше
му — всего лишь восемь... 
Поэтому не только детские 
комнаты нужны, а совмест
ная работа с общественно
стью. о которой шеф тби
лисской полиции говорил в 
одном телевизионном вы
ступлении. После этой бесе
ды в кабинете Микадзе раз
давались звонки обеспокое
нных людей, предлагавших 
посильное содействие. «Не 
исключено, что нам стоит 
подумать и о создании ро
дительского совета в мас
штабах Тбилиси, — считает 
Микадзе. — Этот совет мог 
бы состоять из представите
лей всех 10 районов горо
да а в каждом районе при 
местном отделе полиции 
может работать свой совет, 
лучшие, наиболее энергич

ные и инициативные пред
ставители которого войдут 
в главный совет*. Здесь мо
жно. вероятно, возразить, 
ибо в наше время, когда 
люди заняты добычей хлеба 
насущного, вряд ли найдется 
у родителей время для это
го. Должно найтись! Судь
ба ребенка не может оста
ваться вне внимания обще
ства. «В Совете должны 
быть и известные, автори
тетные люди, потому что 
это имеет очень большое 
значение для результатов 
воспитательной работы*, — 
такова точка зрения Мика
дзе:

Одновременно он считает, 
что активизация профилак
тической работы не означа
ет ослабления борьбы пра
воохранительных органов 
против молодежной и под
ростковой преступности. 
«Именно здесь находится 
зона особого внимания по
лиции, именно в этой обла
сти мы обязаны достигнуть 
решающих успехов*, — счи
тает шеф городской полиции.

Жизнь наглядно демон
стрирует во все в р е м е н а  
примеры, убеждающие в 
том, что от плохого воспи
тания и дурного влияния до 
преступления — один шаг. 
Пора останавливать юных 
преступников решительной 
и твердой рукой.

Георгий НОСТЭЛИ

Комиссия по нераскрытым уголовным 
преступлениям приступила к работе

Согласно Указу Главы 
государства от 12 июня 
1994 года «Об усилении
борьбы с преступностью», 
создана Комиссия по нерас
крытым уголовным престу
плениям под руководством 
генерального прокурора рес
публики Джамлета Вабила- 
швнлн. Мы попросили его 
рассказать о целях и зада
чах, поставленных перед 
Комиссией.

— Создание подобной Ко
миссии, я бы сказал, сме
лый шаг. Сам факт ее су
ществования в Грузии — 
беспрецедентный. Но дело 
не только в организации Ко
миссии, но и в создании ор
гана, который будет кон
кретно заниматься вопроса
ми нераскрытых уголовных 
преступлений. Количество та
ковых за год по республике 
составляет 40 процентов. 
Это не самый большой по
казатель в мире. В прошлые 
времена была порочная пра
ктика подтасовывать циф
ры и козырять тем, что 99 
процентов всех преступлений 
раскрываются правоохрани
тельными органами. Но ши
ла в мешке не утаить. Пра
вду скрывать невозможно.

Уже составлено конкрет
ное положение о работе Ко

миссии. Можно сказать, что 
она уже приступила к ра
боте. Положение было рас
смотрено на специальном 
заседании у Главы государ
ства и одобрено. В нем за
ложен следующий механизм: 
в Комиссию входят министр 
внутренних дел, председа
тель службы государствен
ной безопасности, их заме
стители, курирующие опера
тивную работу, и руководи
тели, возглавляющие след
ственную работу, а также 
работники прокуратуры, 
имеющие отношение к этим 
проблемам. Аналогичные ко
миссии создаются в регио
нах Грузии. Главной целью 
Комиссии в соответствии с 
разработанным положени
ем является работа по не
раскрытым преступлениям, 
которые изучаются, затем 
даются специальные заклю
чения и указания и прини
маются конкретные меры 
для их раскрытия. Естест
венно, в отношении винов
ных лиц, будь они и работ
никами прокуратуры, поли
ции или следователи, если 
они допустили оплошность 
или служебные нарушения 
по этим делам, будут также 
приниматься конкретные 
меры.

Дополнительно нами так
же предусмотрен следующий 
механизм: все нераскрытые 
дела, все претензии по ним 
принимаются на местах, изу
чаются и рассматриваются 
прокурорами. Снабженные 
специальными указаниями 
они совместно с работника
ми министерств внутренних 
дел и госбезопасности на
мечают конкретные меро
приятия для раскрытия этих 
дел.

Сказать, что Комиссия 
явится панацеей от всех бед 
и решит сразу все вопросы, 
будет, конечно, неверно. 
Но создание Комиссии в 
определенном смысле увели
чит контроль над расследо
ванием нераскрытых дел, 
мобилизует всех тех, кто 
этими вопросами занят. Воз
растет ответственность дол
жностных лиц. Оперативные 
органы, кроме того, полу
чат возможность оказать во 
всех случаях конкретную 
помощь, то есть направить 
своих сотрудников на места 
/,ля проведения оперативной 
работы.

— Скажите, какого харак
тера, в основном, нераскры
тые преступления?

— Это преступления, на
правленные против жизни

человека. —• убийства, и те. 
что были совершены в ко
рыстных целях, — кража, 
разбой и так далее.

— Чем, кроме, скажем, 
нерадивости сотрудников 
правоохранительных органов 
вы объясняете достаточно 
большой процент нераскры
тых преступлений?

— Дело в том, что мы 
находимся сейчас в переход
ном периоде. Та оператив
ная система, которая суще
ствовала раньше, — разру
шена. Я надеюсь, что та 
работа, которая ведется сей
час по восстановлению этой 
системы,' принесет свои ре
зультаты. Есть еще один 
момент: финансовый. Во 
многих странах поиск пре
ступников облегчен тем. что 
за информирование опера
тивных органов государство 
может хорошо платить в 
виде крупных материальных 
вознаграждений. У нас 
средств нет. так что такая 
система отсутствует. Думаю, 
определенные результаты 
принесет и вступление Гру
зии в систему Интерпола. 
Во всяком случае, намного 
облегчит поиск преступни
ков, которые находятся за 
пределами нашей страны.

Инга АБГАРОВА

•  ЗАРУБЕЖНЫЙ КРЕДИТ: РЕАЛИЗАЦИЯ

БУДЕТ МИНИ-ТЕХНИКА Д Л Я  СЕЛА
В Тбилиси состоялось 

второе но счету заседа
ние Государственной коор
динационной комиссии со
действия привлечению н 
реализации зарубежных ин
вестиций я  кредитов.

Как заявил корреспонден
ту «СГ» ответственный се
кретарь Комиссии доктор
технических наук Тенгиз
ГЕЛЕИШВИЛИ, на заседа
нии были рассмотрены во
просы создания системы зе
мельного кадастра, органи
зации в стране производ
ства электролитического ма
рганца, реализации проекта 
институционного строитель
ства на кредит Всемирного 
банка и т. д.

— Как известно, един из 
вопросов, рассмотренных 
Государственной координа
ционной комиссией, был свя
зан с освоением кредита 
Китая в размере 30 млн. 
юаней (3,5 млн. долларов)
для импортирования в Гру
зию малогабаритных трак
торов и подвесных устройств 
к ним китайского производ
ства. Между тем, мы знаем, 
что решением Кабинета ми
нистров была принята го
сударственная программа 

I обеспечения республики спе
циальными машинами, тех
ническими средствами н 
инвентарем на базе Кута
исского завода малогабарит
ных тракторов. Чем, в та
ком случае, вызван импорт 
из Китая?

— Во время визита в 
1993 году в Китай Главы 

зинского государства ки
тайская сторона выразила 
готовность выделить Грузии 
кредит сроком на три года 
для приобретения товаров 
китайского производства. Из

всех предложенных нам из
делий внимание специали
стов привлекла малогаба
ритная тракторная техника, 
которая могла бы способ
ствовать развитию мелких 
и средних фермерских хо
зяйств на современном эта
пе перехода к рыночной эко
номике, стимулированию на
чавшихся на селе процес
сов приватизации.

Во время принятия реше
ния о приобретении китай
ской техники, конечно же. 
было принято во внимание, 
что постановлением Кабине
та министров на базе Ку
таисского завода намечено 
широкомасштабное произ
водство грузинских мало
габаритных тракторов. Од
нако реализация этой про
граммы связана с организа
цией производства дизель
ных моторов современной 
конструкции мощностью 12- 
14 лот. сил. на что толь
ко на начальном этапе по
требуется не менее 20 млн. 
долларов США.

— Поэтому, на этом эта
пе решили использовать ки
тайский кредит на приобре
тение сельскохозяйственной 
техники.

—- В ходе изучения про
дукции, предложенной рес
публике китайской фирмой 
«Машимпекс». грузинские 
эксперты, как известно, ос
тановили выбор на тракто
ре модели «Синтай-160». 
Впоследствии, однако, вы
яснилось, что модель снята 
с производства, как уста
ревшая.

Нам удалось найти наибо
лее оптимальное решение 
этой проблемы. В результате 
проведенных по инициативе 
Комитете внешнеэкономи

ческих связей Грузии пере
говоров с делегацией китай
ской государственной ком
пании «машимпекс» дости
гнута договоренность, в ко
торой зафиксировано реше
ние о покупке одного ком
плекта отличающегося вы
сокими техническими пара
метрами. и в силу этого бо
лее дорогого трактора мар
ки «Синтай-180» с двухци
линдровым дизельным мото
ром, с плугом и фрезой, а 
также с прилагающимся 
трехгодичным запасом зап
частей. Она одобрена Каби
нетом министров Республи
ки Грузия. Постановлением 
от 10 июня 1994 года объ
единению «Грузимпекс» по
ручено заключить соответ
ствующий контракт с китай
ским объединением «Ма
шимпекс*, а «Эксимбанку* 
Грузни — подписать бан
ковское соглашение с ки
тайским банком «Китай».

Командированная в июле 
этого года делегация Гру
зии продолжила в Китае 
технические и коммерческие 
переговоры, в результате 
которых китайская сторона 
согласилась на определен
ное снижение цен и выде
лила грузинской стороне до
полнительно в виде подарка 
в знак добрососедских отно
шений еще 4 комплекта.

— Согласно контракту, 
грузополучателем в Грузни 
определен Кутаисский за
вод малогабаритных трак
торов, где есть кадры спе
циалистов, а также возмож
ности для получения н хра
нения ввозимой техники н 
ее предэксплуатацнонно^о 
обслуживания. Более того, 
кутаисцам удалось заклю
чить с «Мащимпексом* пре

дварительное соглашение об 
организации на своей базе 
совместного производства 
малогабаритной техники. А 
как тогда быть с «традици
онной» продукцией завода, 
разработанной одним из ве
дущих научно-исследова
тельских институтов респуб
лики — малогабар и г и о й 
сельхозтехникой, пользую
щейся у практиков хорошей 
репутацией?

— Что касается «тради
ционной» продукции Кута
исского завода, то выпуск 
ее так и не был начат. Во- 
первых, для этого требуются 
дополнительные инвестиции, 
так как завод еще не уком
плектован окончательно «> 
соответствии с закупленной 
лицензией. Во-вторых, на 
заводе отсутствует произ
водство дизельных двигате
лей. Эти два фактора ме
шают Кутаисскому заводу 
мини-тракторов самостоя
тельно производить сель
хозтехнику.

Тесные контакты с китай
ской стороной, и в частно
сти создание совместного 
производства на базе кута
исского завода, открывают 
значительные перспективы. 
В первую очередь, это ре
шение будет оправдано тем, 
что, кроме внутреннего рын
ка, требующего насыщения 
техникой, появляется воз
можность реализовывать 
произведенную технику на 
российском рынке. Кроме 
этого, при создании кон
курентоспособной продук
ции возникает перспектива 
сбыта мини-тракторов в та
кие страны, как Турция, 
Иран и др.
Тинатин ГВИНИАШВИЛИ

ПАРЛАМЕНТСКАЯ ХРОНИКА

11 октября депутаты завершили обсуждение законо
проекта «Об основах индикаторного планирования эко
номического и социального развития». Голосование по 
зи  му законопроекту состоится сегодня на вечернем за
седаю т.

Начато рассмотрение законопроекта «О предприни
мательстве*. По мнению большинства грузинских депу
татов, принятие этого закона чрезвычайно важно и вопрос 
нельзя откладывать.

*  •  *
По решению парламента, обсуждение вопроса о вве

дении декретного времени, поставленного депутатом Зу* 
рабом Мурванидзе. состоится в четверг. 13 октября.

*  *  *
Депутат от Объединенной республиканской партии 

Тедо Пааташвили зачитал обращение населения Кодор- 
ского ущелья к парламенту, в котором содержится при
зыв оказать грузинскому населению, оставшемуся на 
терриюрии Абхазии, моральную и материальную под
держку.

Тедо Пааташвили сообщил, что по инициативе респуб
ликанской фракции в Кутаиси, Телави и Гори будут 
созданы пункты по оказанию помощи беженцам из Аб
хазии.

От имени Объединенной республиканской партии он 
потребовал приостановить действие кабальных для Гру
зии соглашений по урегулированию конфликта в Абха
зии от 4 апреля и 14 мая.

•  *  •
Депутат Бакур Гулуа по поручению избирателей По- 

ти призвал парламент, а также представителей ООН, по- 
елц России в Грузии, членов грузинской делегации по 
обмену пленными, всех людей доброй воли оказать со
действие в возвращении девяти грузинских моряков, ко
торые уже 24-Й день находятся в плену у абхазской 
стороны.

* *  *
На вечернем заседании парламента депутаты приняли 

законы «Об основах индикаторного планирования эко
номического и социального развития», «О транзите и 
импорте отходов» и «Об энергетике*. Продолжается об
суждение положения временной парламентской комис
сии о расследовании коррупции и организованной пре
ступности.

ВСЕМИРНЫЙ КОНГРЕСС ВСЕХ ГРУЗИН 
ПРОДОЛЖАЕТ РАБОТУ

11 октября, в Тбилиси в рамках форума Всемирно
го конгресса всех грузин открылся Музей грузинской 
эмиграции, инициатором которого является профессор 
Гурам Шарадзе, автор книги о грузинских м игрантах 
«Под чужим небом*.

Заседание форума прошло в форме лекции-семинара, 
на котором выступили грузинские ученые с сообщения
ми по истории, культуре и науке Грузии.

Католикос-Патриарх Всея Грузии Илиа Второй от-, 
служил поминальный молебен в Сионском соборе.

Вечером участники форума приглашены в театр им. 
Руставели ка спектакль Роберта Стуруа «Благая весть 
от Якова* по мотивам «Деда эна» Якова Гогебашвили.

«В8-РКЕ55»

ПЕРВЫЙ СЪЕЗД ОБЩЕСТВА «ВЫБОРЫ»
— Цель нашего общества найти талантливых, высо

копрофессиональных людей, беззаветно преданных Ро
дине, и поддержать их, — сказал, открывая съезд обще
ства «Выборы», который состоялся 10 октября во Двор
це шахмат, Джаба Иоселиани. — Пусть они сегодня вне 
политической арены, главное, что они—личности, мыслят 
самостоятельно, не будут исходить из своих личных ам
биций. сумеют вывести страну из политического и эко
номического кризиса.

Общество «Выборы» будет поддерживать беспартий
ных кандидатов, а также тех, кто отречется от своих 
партийных убеждений. Некоторые думают, что новое 
общество внесет хаос в политическую жизнь страны. 
Как раз наоборот. Оно призвано внести в политическую 
жизнь нашего общества здоровую струю. Мы должны 
дать народу возможность разобраться самому., кого вы
брать в парламент. Для этого необходим закон о выборах.

Общество «Выборы» поможет людям сделать вы
бор — какой должна быть страна: президентской, пар
ламентской или конституционно-монархической. Слово за 
народом.

Но, Чтобы подготовить настоящие демократические 
выборы, необходима Конституция. Поэтому члены обще
ства «Выборы* примут самое активное участие в ра
боте над проектом Конституции.

Состоялись выборы. Председателем общества «Выбо
ры» единогласно избран известный юрист Леван Гиор- 
гадзе.

ГИА

СОСТОИТСЯ РЕСПУБЛИКАНСКОЕ СОВЕЩАНИЕ

Решением' Главы Грузинского государства 15 октяб
ря 1994 года в 11 часов в зале заседаний парламента 
Грузии состоится республиканское совещание руководи
телей местных управленческих и правоохранительных 
органов. На совещании будут заслушаны информации Ге
нерального прокурора Республики Грузия Джамлета Ба- 
билашвили. министра внутренних дел Республики Гру
зия Шота Квирая. руководителя Службы государствен
ной безопасности Грузии Игоря Гиоргадзе, министра юс
тиции Республики Грузия Тедо Нинидзе о ходе выполне
ния Указа Главы Грузинского Лзсударства «О неотлож
ных мероприятиях по борьбе с преступностью*' от 12 
июля 1994 года и усилении борьбы с рэкетом и мафией.

Пресс-служба Главы государства — ГИА

' ВСЕГРУЗИНСКАЯ АССОЦИАЦИЯ МЕДИЦИНЫ 
НУЖДАЕТСЯ В ПОМОЩИ

Всетрузинская ассоциаций медицины «КОЛЛЕГА* 
обратилась с просьбой о помощи к гуманитарным орга
низациям, благотворительным фондам и бизнесменам.

В Интервью кор-ту «В8-РРЕ85» президент ассоциа
ции Лили Вурдули сообщила, что организация осуществ
ляет лечение больных с эндокринными заболеваниями, 
в том числе сахарным диабетом, при лечении которого 
применяются новые эффективные методы, такие, как ла
зерная терапия. В настоящее время ассоциация испы
тывает острую нехватку оборудования и медикаментов.

Контактный телефон: 23-08-48.
«В8-РКЕ55*

ОБНАРУЖЕНО ОРУЖИЕ
По сообщению корреспондента ГИА, инспектору под

отдела угрозыска полиции станции Самтредиа Г. Джаи- 
ани позвонил по телефону неизвестный гражданин, не по
желавший назвать себя, который заявил, что в западной 
части станции Самтредиа спрятан запакованный предмет, 
по его мнению, это может быть взрывчатое вещество.

В указанном месте инспектор полиции обнаружил два 
пистолета системы Макаров и три автоматических ору
жия. Их номера совпадают с номерами оружия, похищен
ного при разбойном нападении на сотрудников службы 
государственной безопасности Грузин 2 октября.

ГИА
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ПАРЛАМЕНТАМ И ПРАВИТЕЛЬСТВАМ СНГ 
КООРДИНАЦИОННОМУ СОВЕТУ СНГ 

СОВЕЩАНИЮ ГЛАВ ГОСУДАРСТВ СНГ

ОБРАЩЕНИЕ
УЧАСТНИКОВ 1-Й МЕЖДУНАРОДНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ ПО СТРАХОВАНИЮ 

СТРАН СНГ

ГЕЛЬМУТ КОЛЬ ПРИЗВАЛ К БОРЬБЕ
«лЖ Д Ы И  ГОЛОС НА ПРЕДСТОЯЩИХ ВЫБОРАХ 

В БУНДЕСТАГ

БЕРЛИН. Канцлер ФРГ Гельмут Коль, возглавляю
щий Христианско-демократический союз, вновь подтвер
дил намерение своей партии бороться на предстоящих 
выборах за каждый голос. Выступая в Берлине на пред
выборном митинге ведущей партии правящей коалиции, 
он отметил, что предстоящие 16 октября выборы ь бун
дестаг определят, на чьей стороне находятся симпатии 
граждан — коалиции христианских демократов и либе
ралов или возможного союза социал-демократов, «зеле
ных» и «коммунистической» Партии демократического 
социализма (ПДС). В этой связи он обратился к лидерам 
СДПГ с призывом конкретно ответить, намерены ли они 
сотрудничать с ПДС.

Речь канцлера была посвящена главным образом вну-~ 
тренним проблемам страны. Напомнив о положении в 
Саксонии-Анхальте, где с лета этого гОда у власти на
ходится правительство меньшинства, способное работать 
лишь с молчаливого согласия ПДС. канцлер указал, что 
это — наглядное подтверждение, чего стоят предвыбор
ные обещания лидеров СДПГ. «Если Социал-демократы, 
«зеленые» и ПДС получат хоть на один Ролос больше, 
они определят, кто будет канцлером», — сказал Г. Коль. 
Давая характеристику Партии демократического социа
лизма, канцлер употребил выражение одного из прежний 
лидеров СДПГ Курта Шумахера, назвав ПДС «окрашен
ными в красный цвет фашистами». Те, кто сотрудничает 
с ними, а также с праворадикальными «республиканца
ми» — предает интересы немецкой демократии, заявил 
Г. Коль.

На митинге присутствовала большая группа иностран
ных журналистов, специально приглашенных в качестве 
наблюдателей за избирательной кампанией и выборами 
в ФРГ. Впервые среди них находятся представители рос
сийских средств массовой информации.

ИТАР-ТАСС

«В ОСНОВЕ НЫНЕШНЕГО КРИЗИСА 
Н ПЕРСИДСКОМ ЗАЛИВЕ ЛЕЖИТ СТРЕМЛЕНИЕ 

БАГДАДА ДОБИТЬСЯ ОТМЕНЫ ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
САНКЦИИ ООН»
ч.

ВАШИНГТОН. «Саддам Хусейн не собирался втор
гаться в Кувейт. Для этого у него нет ни денег, ни ма
териально-технического обеспечения, ни поддержки со 
стороны вооруженных сил своей страны. Подоплека ны
нешнего кризиса заключается в стремлении Ирака до
биться отмены санкций и получить возможность снова 
экспортировать нефть». Такую точку зрения на новый 
кризис в Персидском заливе высказал в понедельник 
Кеннет Катцмэн, бывший аналитик Центрального разве
дывательного управления США.

В интервью телекомпании Си эн-эн эксперт напом
нил, что в качестве повода для агрессии против Кувейта 
в августе 1990 года иракский лидер Саддам Хусейн ис
пользовал утверждение о том, что Кувейт развязал эко
номическую войну против Ирака, добившись путем пере
производства нефти снижения, цен на неб и тем самым 
принеся лишения иракскому народу. ТеЬерь Ирак вы
двигает совершенно другие аргументы, заявляя с трибу
ны ООН, что сейчас иракский народ терпйт лишения из- 
за международных экономических санкций.

Действия Н$аиа, считает бывший аналитик ЦРУ. про
диктованы стремлением добиться отмены санкций, а не 
стрем ленйеЯС"мАп*ЯЯГ н а ' Кувейт. Хусейн Прекрасно от-, 
дает себе отчет в том, что если он вторгнется в Кувейт, 
ему уже никогда не добиться отмены санкций.

НА ВОСТОКЕ ТУРЦИИ НЕ СТИХАЮТ БОИ 
С КУРДСКИМИ СЕПАРАТИСТАМИ

НИКОСИЯ. Все минувшие сутки подразделения ту
рецких коммандос проводили прочесывание местности на 
юго-востоке страны, преследуя боевиков из Курдской ра
бочей партии (КРП), которая добивается автономии для 
этнических курдов. Как сообщает турецкое телевидение 
ТРТ-1, в ходе столкновений были убиты 22 «террориста», 
у которых захвачено большое количество стрелкового 
оружия. Погибли также шестеро турецких военнослужа
щих. Наиболее сложной обстановка сохраняется в гор
ной провинции Тунджели, где длительное время силы бе
зопасности ведут активные боевые действия с использо
ванием авиации и артиллерии, пытаясь подавить «очаги 
сопротивления» курдских сепаратистов.

Согласно сообщениям стамбульских газет, в провин
ции Тунджели среди местного населения началась пани
ка. Оттуда поползли подтверждаемые курдскими источ
никами слухи о том, что турецкие войска сжигают це
лые деревни, а их жителей принуждают к переселению 
«в связи с военной обстановкой»-;—Для выяснения поло
жения в Тунджели совершил срочную поездку замести
тель премьер-министра Мурат Караялчин. Мэр округа 
Оваджик (провинция Тунджели) Муса Иерликая в бесе
де с ним подтвердил, что деревни сжигаются военными, 
которые «действуют по приказу». По его словам, жите
лям дается лишь десять минуй на то, чтобы они поки
нули свои дома. В ответ на это М. Караялчин ответил, 
что никто подобных приказов не отдает. В районе идут 
бои, и поэтому, отметил он, «могут возникать недоразу
мения и, возможно, были допущены ошибки». Он пообе
щал оказать помощь переселенцам.

«Хюрриет» сообщает, что решением командования ту
рецких вооруженных си* приостановлены все отпуска и 
увольнения для большой группы военнослужащих в рай
оне чрезвычайного положения до особого распоряжения. 
Министр национальной обороны Турции Мехмет Гельхан 
там прокомментировал в беседе с корреспондентом этой 
газеты данное решение: «возникла необходимость. По
этому и принято соответствующее решение».

И Д ЕН ТИ Ф И Ц Ш ^ВА ^^ТчА ш Ы ^^ЧЕТЫ РЕХ  ЧЛЕНОВ 
«ОРДЕНА СОЛНЕЧНОГО ХРАМА*

ч
ЖЕНЕВА. Француз Джозеф Ди Мамбро, которого 

разыскивали как одного из руководителей секты «Орден 
солнечного храма», мертв. Это подтвердила в понедель
ник швейцарская полиция, расследующая трагедию, ра
зыгравшуюся на прошлой неделе в кантонах Вале и 
Фрибур. Труп Ди Мамбро обнаружен и опознан родст
венниками среди 25 обгоревших тел в деревушке Гранж- 
Сюр-Сальван. Экспертами Лозаннского института судеб
ной медицины идентифицированы также труппы трех 
других жертв.

Первоначальная версия о «добровольном» коллектив
ном самоубийстве членов секты не подтверждается. По 
крайней мере, некоторые из 48 человек, сгоревших в 
Гранж-Сюр-Сальван и Ш ер^бы ли  застрелены до пожара. 
В истории много неясного. «Мы не знаем, как развива
лась драма», — заявил судебный следователь Андре 
Пилле. Например, число отверстий на пластиковых меш
ках. которые были одеты на головы погибших, в неко
торых случаях не соответствует числу пулевых ранений 
в голову.

Более 80 полицейских ведут расследование трагедии, 
следы которой тянутся в Канаду и Австралию. В Лозан
не открыта приемная для людей, обеспокоенных судьбой 
своих близких и желающих удостовериться, что их не 
было среди жертв секты.

Расследование ведется также в Канаде, где покон
чили с собой или были убиты несколько членов секты. По- 
прежнему не обнаружен Люк Журе, канадец швейцара 
ского происхождения, которому принадлежали сгоревшие 
дома. Полагают, что именно он был главой «Ордена сол
нечного храма».

ИТАР-ТАСС

Обсудив на 1-й междуна
родной к о н ф еренции по 
страхованию стран Содру
жества Независимых Госу
дарств состояние националь
ных страховых рынков и 
развитие страхового законо
дательства в странах Содру
жества,

страховые союзы России, 
федеральная служба России 
по надзору за страховой дея
тельностью, страховые орга
низации Республики Азер
байджан, Республики Бела
русь, Республики Грузия. 
Республики Казахстан, Рес
публики Моддова, Россий
ской Федерации и Украины, 
представленные из конфе
ренции, обращаются к пар
ламентам и правительствам

своих государртв. а также 
к парламентам всех стран 
СНГ со следующим своим 
единодушным убеждением.

Учитывая возрастающий 
международный х а р актер 
страхования, его большое 
значение в гарантированной 

•финансовой защите граждан 
и укреплении экономики не
зависимых государств, при
знавая важность всемерного 
сотрудничества между стра
ховыми и перестраховочны
ми организаци я м и всех 
стран, отмечая наличие фа
кторов, сдерживающих ста
новление перспективных де
ловых отношений между 
страховщиками стран СНГ, 
считаем необходимым при
нять меры к заключению

межгосударствен ?ых согла
шений как на двустороннем, 
так и многостороннем уров
не, направленных на реше- 

'ние следующих главнейших 
вопросов развития страхово
го дела в странах СНГ: 

выравнивание правовых 
и финансовых законодатель
ных Норм в отношении стра
ховых и перестраховочных 
организаций и страховых 
брокеров стран СНГ;

интеграция й свободное 
передвижение с '  “ -хового 
капитала меж: зари-
вающимися сто.

заключение соглашения о 
взаимном признании дейст
вия страхования граждан
ской ответственности вла
дельцев средств транспорта 
и лимитов ответственности на 
территории стран СНГ (по 
аналогии с* международной 
«зеленой картой»);

признание действия на 
территории стран СНГ до
говоров обязательного меди
цинского страхования, стра
хования пассажиров, тури
стов и экскурсантов;

перестрахование в стра
ховых (перестраховочных) 
организациях договариваю

щихся стран на принципах
взаимности и преференции 
застрахованных объектов ме- 
нЩународнцго сотрудничест
ва (грузов, средств транс
порта. недвижимого имуще
ства и т. д.);

оказание всемерного вза
имного содействия страхо
вым организациям в работе 
по определению причин н 
размера ущерба, происшед
шего на территории другой 
страны, г

Для ускорения решения 
названных вопросов считаем 
целесообра з н ы м создать 
межгосударственный орган 
по координации страховых 
законодательств, включаю
щий представителей законо
дательной. исполнительной 
власти и страховых органи
заций стран СНГ.

До заключения межгосу
дарственных соглашений по 
названным вопросам страхо
вые и перестраховочные ор
ганизации СНГ будут прини
мать меры к расширению 
взаимовыгодного сотрудни
чества в рамках действую
щего в каждой стране стра
хового законодательства.

«  ПЕРЕПЕЧАТКА

Ч Т О  П Р О И С Х О Д И Т  
В  Р О С С И И

Материал подготовлен 
экспертом «М-Э» 

по проблемам армии
Александром

ГЕРАСИМЕНКО

Говорят, однажды Павел 
Грачев в порыве эмоций об
ронил примечательную фра
зу: «Президент сделает и
поступит так, как я  скажу». 
Присутствующие при этом 
военачальн и к и расценили 
тогда сию бестактность как 
«синдром провинциала», по
павшего в князи. Однако 
время показало, что Грачев 
отнюдь . не рисовался перед 
своими подчиненными. Уме
нию военного министра ма
нипулировать мнением пре
зидента в своих интересах 
теперь удивляются даже 
близкие к Ельцину люди. А 
в кремлевских коридорах 
уже идет молва о том, что 
с некоторых пор президент 
оказался под каблуком гене
ральского сапога.

МОЛЧАНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА —

ЗОЛОТО ГЕНЕРАЛОВ

Хорошо отдохнув в отпу
ске, пышно отпраздновав го
довщину свадьбы, Павел 
Грачев со свежими силами 
взялся за дела насущные. 
А поскольку в армии они 
идут из рук вон плохо] ну
жно было укрепить свои по
зиции. Прежде всего вер
ными кадрами.

В ситуации, когда в руко
водстве МО нет единства 
взглядов и авторитет само
го министра среди высшего 
генералитета не на высоте, 
когда начальник Генштаба 
генерал - полковник Михаил 
Колесников, замы министра 
Борис Громов, Владимир 
Миронов, командующий су
хопутными войсками Влади
мир Семенов и другие не хо
тят «мараться» о нынешние 
губител ь н ы е  для армии 
вольные псевдорефо р м ы, 
Грачеву ценен каждый «свой 
в доску» генерал. А еще 
лучше, если преданность 
подкрепляется неким общим 
делом.

Так или иначе, но Грачев 
стал тащить себе в! замы 
скандально известного по 
выступлениям СМИ о кор
рупции в ЗГВ генерал-пол
ковника Матвея Бурлакова. 
Многим этот груз казался 
«неподъемным». Шутка ли, 
по фактам злоупотреблений 
в ЗГВ возбуждено уголовное 
дело, работают следствен
ные бригады Генеральной н 
Главной военной прокура
тур ФСК. К тому же. кадро
вая инициатива Павла Гра
чева оказалась настолько 
вызывающей, что всполоши
лись даже индифферентная 
И коррупции власть. Совет 
по кадровой политике при 
президенте отказал Грачеву 
в учреждении «под Бурла
кова» должности третьего 
первого зама. Не выдержал 
и премьер Виктор Черно
мырдин, заявивший о необ
ходимости начать решитель
ную борьбу с коррупцией в 
вооруженных силах.

Казалось, вопрос исчер
пан. Однако, бросив все, ми
нистр обороны помчался к 
отдыхающему в Сочи прези
денту. Неизвестно, как. но 
Грачеву удалось подписать 
у Ельцина указ о назначе
нии Бурлакова.

ЕЛЬЦИН ПОВТОРЯЕТ
ГОРБАЧЕВА

Может быть, президент 
не читает отечественную 
прессу или знакомится толь
ко с теми материалами, ко
торые ему подготовят клер
ки? Но, по крайней мере, с 
мнением премьер-министра 
Виктора Черномырдина и 
председателя Совета по кад
ровой политике Юрия Бату
рина он должен быть зна
ком. Ведь после этого ука
за они. по большому счету.

должны бы подать в отстав
ку за ненадобностью...

Почему же президент по
шел на такой шаг, проигно
рировав всех и вся? Если 
исходить из здравого смыс
ла, элементарных интересов 
страны и основ добропоря
дочности, трудно объяснить 
одновременное разглагольст
вование о борьбе с преступ
ностью и коррупцией в выс
ших эшелонах власти и на
значение на высокий пост 
человека, проходящего по 
не завершенному еще уго
ловному делу о злоупотреб
лениях в ЗГВ. Другое дело, 
если исходить из «высших 
интересов» и вытекающей 
из них «целесообразности». 
За окном — осень. Пора со
зревания в посткоммунисти- 
ческой России политических 
страстей н разборок. Время 
активного самоохранения се
бя на Олимпе власти. Кто 
же будет в столь ответствен
ный момент ссориться с ге
нералами? Тем более если 
возникает иллюзия, что! они 
твоя единственная опора. 
Тут уж не до моральных 
принципов и Уголовного к°* 
декса.

Не исключено, что завтра 
кто-то скажет или напишет, 
что президента опять под
ставили. И это будет оче
редная ложь. Судя по все
му, президент сознательно 
делает ставку на военный 
истеблишмент, торопясь под
переть трон штыками. Не 
потому ли сотни томов уго
ловных Дел о преступном 
армейском бизнесе пылятся 
в шкафах прокуратуры без 
дальнейшего движения в су
дебные органы?

Говорят, Матвей Бурла
ков будет курировать мо
бильные Силы МО РФ (ко
торые армейский народ про
звал «карательными»), соз
даваемые для «наведения 
порядка». Можно предста
вить себе этот порядок — 
ЗГВ тому пример.

Борис Ельцин один к од
ному повторяет ошибки Ми
хаила Горбачева в отноше
нии армий. Потворствуя 
«слабостям* генералитета, 
он все больше отталкивает 
от себя саму армию, кото
рая стремительно раскалы
вается на элитарную, с точ
ки зрения использования ма
териальных благ небольшую 
чиновничью рать, и нищаю
щий, озлобляемый всевоз
можными проблемами лич
ный состав. Увы, никаких 
уроке® из прошлогодних ок
тябрьских событий, когда 
президенту пришлось прину
дить генералов ввести в Мо
скву войска, не сделано. За
быто и то, что войск* бук
вально загонялись предста
вителями Генштаба в сто
лицу, а выполнение приказа 
офицерами было поставлено 
в прямую зависимость от 
материального вознагражде- 
НИ я.

В октябре прошлого года 
впервые в истории России 
войска были за деньги и обе
щанные квартиры наняты 
властью для выполнения за
дачи. С того момента про
пасть между сытым высшим 
генералитетом и бедствую
щим личным составом еще 
больше увеличилась, и сего
дня никто не может сказать, 
как поведут себя вооружен
ные силы при обострении 
внутриполитической * ситуа
ции.

Отвергая формальных ко
мандиров, армия ищет себе 
персонального лидера. Же
лательно, оппозиционно на
строенного к нынешнему 
режиму. С т р е мительный 
рост авторитета в войсках 
генерала Лебедя тому при
мер. Едва тот противопо
ставил себя министру оборо
ны, и среди личного соста
ва пронеслось: «Лебедя — 
в военные министры!». Се
годня в войсках крепнет 
более радикальное мнение: 
«Лебедь—должен быть пре
зидентом!».

Армии нужно чистое, не

запятнанное знамя. Вопрос 
только в том. в руках ка
ких 'политических сил оно 
окажется.

ГРАЧЕВ 
ИСПОЛЬЗУЕТ ЛЕБЕДЯ

,' Назначение Бурлакова, 
чья кандидатура давно вы
зывает аллергию у немалой 
части армии, должно было 
соответствующим образом 
быть обставлено. Нужно ска
зать, что в этом отношении 
Павел Грачев сделал отлич
ную партию. Он сумел осно
вательно замутить воду ди
рективой о реформировании 
14-й армии в дивизию. Об
щественное внимание перек
лючилось на наметившуюся 
было схватку между мини
стром и своенравным коман
дармом Александром Лебе
дем. Армия, где имя Л *  
бедя ассоциируется с остат
ками военной чести и порят 
дочности, замерла в ожида
нии: авось, случится неверо
ятное и победит справедли-
ВОСТЬ? т - у
• Но Грачев сделал неожи
данный ход. Вызвав к  себе 
Лебедя, он согласился с 
планом командарма о сокра
щении управления 14-й ар
мии на 20—25 процентов. 
Кто-то начинал ликовать: по
беда! Но « этот же день 
стало известно о том, что 
Грачев сумел напрямую под
писать у президента* указ о 
назначении Бурлакова своим 
заместителем. В довершение 
Павел Грачев, улыбаясь в 
телекамеру, заявил, что ге
нерал Лебедь — его верный 
единомышленник и вообще 
они чуть ли не кореши. Да
лее следуют его обвинения 
прессы в том, что именно, 
она придумала конфликт 
министра и командарма. 
Лебедь с этим соглашается, 
не» сообразив сразу, что ею 
используют в качестве под
садной утки.

В контексте с назначени
ем Бурлакова и милой бе
седой с Лебедем Павел Гра
чев дал понять) личному со
ставу армии: вы за кого так 
глотки рвете, кому отдаете 
свои голоса при опросах? 
Вот этому? Так он ничем не 
отличается — сговорчивый, 
кан видите. Это отменный 
ход, позволивший Грачеву 
выполнить, казалось бы, не
разрешимую двуединую за
дачу.

КТО НЕ ВЫИГРАЛ?

Президентский указ о на
значении Матвея) Бурлако
ва, безусловно, • сыграл на 
руку корпоративно - клано
вым интересам высшего ге
нералитета. Как сказал один 
высокопоставленный и оппо
зиционный Грачеву генерал, 
президент сделал свой вы
бор, не понимая, в какую 
яму его затягивают руково
дители МО. Если учесть, что 
многие бывшие подчиненные 
Бурлакова из ЗГВ, вкусив
шие плод криминального ар
мейского бизнеса, оказались 
сегодня в  центральном ап
парате МО. впору вести речь 
о формировании мощного 
военного клана. В руках ко
торого, по мнению немецкой 
криминальной полиции, огро
мные средства, разветвленная 
мафиозная сеть в Германии 
и Восточной Европе. СпецЦ* 
листы отмечают, что актив
но формирующийся военный 
клан уже сегодня способен 
сделать косвенным «залож
ником, обстоятельств» любую 
политическую фигуру.

Президент скорее больше 
проиграл, чем выиграл. По 
мнению военных социологов, 
ею рейтинг в армии устре
мился к критической черте. 
Характерно на сей счет вы
сказывание сотрудника глав
ного штаба ВВС: «Ельцин 
променял на Бурлакова всю 
армию. Иллюзий по поводу 
нашего президента мы боль
ше не питаем*.

Самое печал ь н о е, что 
скандальный указ катализи

ровал процесс социально- 
политического раскола в . 
армии. Фактически антиель- 
цинская оппозиция получила 
в отношении армии карт- 
бланш. который, безусловно, 
попытается использовать в 
своих интересах уже этой 
осенью. При этом многое 
будет зависеть от того, ка
кую позицию займет гене
рал Лебедь. Ведь именно 
после его публичного заяв
ления по телевидению о том, 
что Бурлаков превратил вой
ска ЗГВ в шайку, а по са
мому Бурлакову «все рос
сийские прокуроры плачут», 
рейтинг: «мятежного» гене
рала поднялся до 96%.

ГЕНЕРАЛЬСКИЙ 
СИНДРОМ В ПОЛИТИКЕ

Собственная популярность 
в армии Павла Грачева, по
хоже, мало заботит. Ее яв
ный дефицит он старается 
компенсировать в глазах 
президента новыми инициа
тивами. Потерпев фиаско на 
поприще военной реформы, 
миротворческой деятельно
сти с позиции военной силы 
и т. п., Павел Сергеевич 
вдруг выступает с идеей 
слияния погранвойск с ар
мией. мотивируя это тем, 
что реформы в погранвой
сках не идут. Параллельно 
с этим военный министр 
подменяет своего мидовско
го коллегу и активно зани
мается политическим урегу
лированием конфликта ме
жду Абхазией и Грузией, 
Зачем все это?

Любой банкрот имитиру
ет бурную деятельность, 
чтобы скрыть факт банкрот
ства, Грачеву ваяфю сего
дня расширить поле своего 
влияния, вырисоваться в 
глазах Ельцина в одну из 
центральных опор президен
та. Попытаться взять под 
контроль «все стреляющее», 
чтобы усилить позиции в 
раскладе политических сил. 
И движет Грачевым не 
столько ж а ж д а  власти, 
сколько страх падения, ког
да придется давать ответы 
на многочисленные вопросы. 
Куда делись средства на 
обустройство выведенных из 
Германии войск? Кто постав
лял оружие в «горячие точ
ки» и кому выдан за это 
гонорар? -Как расходуется 
военный бюджет и чем за
нимаются военно - полевые 
банки? Каким образом нар
котики попадают из Таджи
кистана (транзитом через 
Россию) в Германию? Воп
росов много, и за каждым 
стоят колоссальные средст
ва.

В связи с этим весьма 
тревожно выялядят сведе
ния о том, что вокруг Мо
сквы создается кольцо Ю 
элитных дивизий, 'МВО, в 
том числе, возможно, и для 
обороны от собственной ар
мии. «Если при этом учесть, 
что так называемые элит
ные части содержатся для 
выполнения военно - поли
цейских функций, а  неко
торые из ни* уже стреляли 
в собственный народ (что 
всегда негативно восприни
малось в Войсках), то ста
нет ясно, какую потенци
альную опасность несет в 

себе и* создание», — гово
рит военный социолог пол
ковник Юрий Дерюгин.

В последнее время много 
говорят о политических ори
ентациях военного истебли
шмента. о верности высшего 
генералитета президенту и 
т. п. По-моему, не о том идет 
речь. Анализ показывает, 
что президент не контроли
рует руководство МО по 
причине своего бессилия пе
ред ним. У него нет меха
низма для того, чтобы сде
лать рокировку в верхах 
военного ведомства. Нынеш
ний отдых Ельцина в Со^и 
свидетельствует, что его ре
ально контролируют два че
ловека —( Коржаков и Гра
чев. В силу сложившейся 
ситуации Борис Николаевич 
находится в их полной вла
сти, в пассивной (пока) изо
ляции.

Уникальность ситуации в 
том, что Грачев, Бурлаков 
к иже с ними сохраняют «вер
ность* Ельцину до той по
ры, пока он им нужен.

«Мегаполис-экспресс», 
28 сеяткбр* 1994 г.

Нидерланды

КОГДА ВРЕМЯ ДОРОЖЕ ДЕНЕГ
Жалобы на нехватку времени так же привычны, как 

сетования по поводу плохой погоды. Нан нравится эта 
непрерывная гонка. Попробуйте заявить в  компании; «У 
меня полно свободного времени». Такое сочтут непри
стойным.

Между тем у нас никогда не было столько времени, 
как сегодня! Еще в середине прошлого века мужчины, 
женщины н даже дети работали иногда по 80 часов в 
неделю, без выходных и отпусков, а мы вплотную подо
шли к 35-часовой неделе. К тому же средняя продолжи
тельность жизни возросла до 70—75 лет. Так что рабо
та занимает всего десять процентов нашего времени. Еще 
никогда в истории человечества работе не отдавалось так 
мало времени и сил, как сегодня. По статистике, у жи
телей Нидерландов переизбыток свободного времени. И 
это в стране, половйна территории которой создана ру
ками ее жителей.

СНОВИДЕНИЯ —  ИСТОЧНИК ТВОРЧЕСТВА

100 миллиардов нервных 
клеток, многие из которых, 
в свою очередь, связаны с 
более чем 10 тысячами дру- 
гкх. — это та сила, которая 
обеспечивает полет челове
ка на Луну, превращает в ад 
среду обитания, заставляет 
развязывать войны и заклю
чать мир, сочинять кантаты 
и писать портрет Моны Ли
зы. И не в последнюю оче
редь это то самое «вещест
во», из которого «состоят» 
сны и воспоминания.

Без сновидений жизнь 
была бы унылой, без памя
ти — ужасной. Только спо
собность помнить дает чело
веку возможность жить, а 
не прозябать — прясть пря
жу мыслей, проводить ана
логии, обретать возможности 
творчества. Без этой способ
ности мы не знали бы, что 
стол — это стол: при каж
дом взгляде на предмет* мы 
должны были бы «иденти

фицировать» его заново. Мы 
не могли бы сравнивать, ре
шать проблемы, у нас не 
было бы прошлого »  буду
щего, у нас не было бы ни 
интеллекта, ни ума.

Голландские исследовате
ли различают три вида вос
поминаний. Д о л  госрочная 
память хранит все, что мы 
не хотим забывать Длитель
ное время, — в результате 
получается настоящий <пне- 
грет информации. В памяти 
хранится как запах колба
сы, так и последнее оскорб
ление, нанесенное вам ва 
шим Начальником, или пер
вая строфа стихотворения 
Гёте «Ученик чародея». Гол
ландский психолог Эндел 
Талвинг к тому же различа
ет «эпизодическую* и «се
мантическую» долгосрочную 
память, В «эпизодической» 
памяти фиксируются собы-, 
тия. в «семантической* — 
понятия, лексика.

СЛОВНО ИОНА В ЧРЕВЕ КИТА
-Яхта «Изольда*, принадлежащая Дону! Крисби из 

Нью-Орлеана, совершала прогулочный рейс у берегов 
Нидерландов. Когда яхта была примерно в 200 милях 
западнее Флиссингена, с борта заметили молот-рыбу. Она 
пристроилась за кормой, ожидая. Очевидно, остатков из 
камбуза. Помощник кока Якоб Лейдерс вынес целое 
ведро остатков, намереваясь бросиТц' их рыбе. Тут кто- 
то из пассажиров заметил, что рыба мигает (действитель
но, глаза молот-рыбы имеют веки). Заглядевшись на нее. 
Лейдерс при крене судна упал за борт. Молот-рыба устре
милась к нему. Опасность была серьезная: рыба-молот— 
хищница, относящаяся к акулам. Выстрелами из писто
лета хищницу удерживали на прилкчном расстоянии, за
тем шлюпка подобрала кока.

ОСЕДЛАВШИЕ ВЕТЕР

400 лет назад в Нидер
ландах произошел эпизод, 
которому суждено было 
стать точкой отсчета истории ,
целого вида спорта. Зимой, 
когда многочисленные кана
лы в Голландии покрывают
ся коркой прочного льда, 
жители передвигаются по 
ним на коньках. Естествен
но, в XVI веке, когда не бы
ло автомобилей, они делали 
это особенно часто. Так вот, 
одна домохозяйка вышла с 
корзиной на лед, направля
ясь За покупками. Внезап
ный порыв ветра раздул ее 
пышные юбки, превратив их 
в парус. В результате дама, 
пожертвовав н е к оторыми 
приличиями, домчал* до ба
зара много быстрее своих 
товарок. Изобретательные 
голландцы поняли, что этот 
способ следует внедрить.
Они поставили- на деревян
ные полозья платформу, а 
сверху водрузили простей
ший парус. Так родился бу
ер. Первый ледовый парус-

ЗЕРКАЛО ДОРОЖЕ РАФАЭЛЯ
История зеркал теряется в глуби веков. Понятно, что 

самым первым зеркалом была обыкновенна* лужа. Но 
вот беда — с собой ее не унесешь и дома йа Стенку не 
повесишь. Поэтому появились отполированные куски об' 
сидиана. которые в древние времена были в ходу в Ки 
тае и Центральной Америке, и отполированные ’бронзо 
вые диски — они нашли распространение в Средиземно' 
морье.

Совершенно новый тип зеркал — вогнуты* — появил
ся лишь в 1240 году, когда научились выдувать сосуд) 
из стекла. Мастер выдувал большой шар; затем влива. 
в трубку расплавленное олово (иного способа соединения 
металла со стеклом еще не изобрели); а когда олово ра
стекалось ровным слоем по внутренней поверхности и 
остывало, шар разбивали на куски. И пожалуйста: можно 
смотреться сколько угодно, только отражение было, мяг
ко говоря, немного искаженным.

Наконец, примерно в 1500 году во Фландрия приду 
мали «смачивать» плоское стекло ртутью в приклеивать 
таким образом на его поверхность тонкую оловяннук 
фольгу. Однако плоские стекла в те времена были нев 
роятно дороги, и хорошо их умели делать лишь в Вен 
цин. Венецианские купцы, недолго думая, выторговал!' 
у фламандцев патент и целых полтора века держали мо 
нополию на производство отличных «венецианских» зер 
кал (которые, конечно, следовало бы именовать фламанд
скими). Цену их можно представить на таком примере: 
зеркало размером 1,2 метра на 60 сантиметров стоило, 
в два с половиной раза дороже, чем полотно Рафаэля1.

ник назвали «Линдой», уве
ковечив таким образом имя) 
отважной дамы. Вполне ве
роятно, что дело обстояло! 
не так. но сами голландцы 
весьма охотно п р н в одят 
именно «юбочную» версию,,.

.1 г.
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НОВОСЕЛЬЯ В КОТТЕДЖАХ НАЗНАЧЕНЫ 
НА КОНЕЦ ОКТЯБРЯ

Коттеджное строительство как одна из направлений 
рынка жилья в последнее время становится все более 
привлекательной областью инвестирования. Стремление 
жителей Москвы переселиться в собственный дом в зе
леной зоне города определяет возрастающую потребность 
в подобном жилье на рынке недвижимости.

На сегодняшний день в непосредственной близости 
от Москвы ведется создание нескольких коттеджных по
селков целым рядом строительных фирм и организаций, 
тнако  их количестве и объем строительства не так ве
лики Кроме того, часть уже имеющихся поселков рас
п о л о ж е н а  в не всегда экологически благоприятных зонах 
(Жулебино, КапоЭД и т. п.). Существуют и определен
ные трудности с привлечением больших объемов внебюд
жетного финансирования.

Поэтому заметным явлением стал проект по возве
дению в черте города крупного благоустроенного посел
ка из 140 малоэтажных жилых домов для отдельных се
мей в экологически чистом северо-западном районе Ми
тино.

Строительством управляет акционерное общество 
«Альфа-Эстеит», обладающее также эксклюзивным правом 
на продажу этого поселка. По словам специалистов этой 
фирмы, первые дома будут сданы в эксплуатацию уже 
в конце октября 1994 года, а общая площадь возводи
мых коттеджей составит от 180 до 250 кв. м при сред
ней стоимости 1000— 1500 долларов за кв. м.

Строителем-подрядчиком коттеджного поселка на тер
ритории площадью почти 8 га выступает турецкая фир
ма. участвоьаьшая в строительстве «Парк-Плейса» на 
Ленинском ьроспекте, а инвестором — одно из россий
ских акционерных обществ.

Реализация этого проекта, возможно, изменит цено
вую ситуацию на рынке коттеджей в самой Москве, где 
цены даже в экологически загрязненных районах выше, 
чем в наиболее престижных направлениях Подмосковья.

«ЗОЛОТОЙ ВЕК» 
ФАЛЬШИВОМОНЕТЧИКОВ

МГУ ЦБ РФ сообщило об активизации 'деятельности 
криминальных элементов в области изготовления под
дельных банковских документов и печатей. При этом об
ращает на себя внимание высокое качество фальши
вок' — иногда они оказываются лучше оригинала.

Очевидно, ь результате ужесточения контроля за 
прохождение:.' платежей в Центральном банке мошенни
ки ог работы с фальшивыми авизо и чеками «Россия» 
перешли к массовому изготовлению «липовых» гарантий. 
Заявления о появлении подобных документов поступили 
от руководства коммерческих банков «Золотой век», Аг- 
роопторгбанк, Прогрессбанк и некоторых других.

ГУ ЦБ рекомендовало банкирам внимательнее отно
ситься к предъявляемым заемщиками гарантиям и по 
возможности проверять их непосредственно в банке-га-
одн-ге.

В ФЕВРАЛЕ ЛАТВИЯ МОЖЕТ? СТАТЬ ЧЛЕНОМ 
СОВЕТА ЕВРОПЫ

Вернувшись из Страсбурга, где состоялась Политиче
ская ассамблея Совета Европы (ПАСЕ), министр иност
ранных дел Латвийской Республики Валдис Биркавс за
явил, что сделает все возможное, чтобы на следующем 
заседании Комитета министров Совета Европы, которое 
состоится в первых числах февраля будущего года, Лат
вия стала полноправным членом этой организации. Он 
сказал, что все страны-участницы СЕ поддерживают при
нятие Латвии. Чтобы ускорить этот процесс, в Страс
бурге остался Государственный министр Янис Ритенис,

•  которому поручено -встретиться со всеми 32 послами 
стран - участниц. «Йришло время, когда представителей 
Латвии повсюду встречали с восторгом, началась борь
ба за место под солнцем»,—добавил Валдис Биркавс. ^4 
и 25 октября ожидается решение Комитета по праву и 
правам человека, а в январе ПАСЕ примет рекоменда
тельное решение о приеме Латвии.

В сообщении политического комитета ПАСЕ отмеча
ется, что Латвия готова к принятию и все препятствия 
для ее участия в Совете Европы устранены. Даже пред
ставители России заявили, что не имеют возражений про
тив принятия Латвии.

ВСЕ МЕЛКИЕ И СРЕДНИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
В ЛИТВЕ — ПРИВАТИЗИРОВАНЫ

На начало октября из 575 находящихся в ведении 
Министерства промышленности и торговли Литвы) пред
приятий приватизировано 436, или 75,8 процента. Пол
ностью приватизированы предприятия деревообрабатыва
ющей отрасли, предприятия легкой, химической, микро
биологической и фармацевтической отраслей приватизи
рованы более чем на 80 процентов. Эти данные приведе
ны на состоявшемся 6 октября в Министерстве промыш
ленности и торговли Литвьг заседании коллегии.

На коллегии отмечалось, что наиболее быстрыми тем
пами велась приватизация мелких и средних предприя
тий. Приватизация крупных предприятий, бывших объе
динений идет трудней, поэтому, если считать не количе
ство предприятий, а уставной капитал, показатели прива
тизации окажутся скромнее. Среди предприятий промыш
ленности и торговли еще не приватизировано неиндекси- 
рованного уставного капитала на сумму 345,6 миллиона 
литов, что составляет 51,7 процента всего уставного ка
питала предприятий.

АНАРХИСТАМ НЕ НРАВИТСЯ «БИГ-МАК»

В середине лета несколько часов продолжался инци
дент в центре чешского города Брно.

Группа анархистов протестовала против открытия в 
центре города очередной закусочной «Макдональдс». В 
сражение с полицией вступили анархисты из Чехии и 
прибывшие им на помощь единомышленники по партии 
из Словакии и Польши,

Особенно агрессивно вели себя иностранцы. Среди 15 
задержанных был и один гражданин Швейцарии.

В Праге в знак протеста против открытия нового ре
сторана «Макдональдс» на одной из исторических улиц, 
прилегающих к Карлову мосту, члены организации под 
названием «Ап1ша1 505» высыпали мешок с мусором пря
мо в главном зале ресторана во время приема званых 
гостей по случаю его открытия. Протест обошелся без 
вмешательства полиции, и незваные гости спокойно уда
лились из зала.

ЯПОНСКИЙ БИЗНЕС В РОССИЮ НЕ ИДЕТ

Средства, которые могли- бы быть направлены в Рос 
сию, практически целиком уходят сейчас из Японии в 
Китай и Вьетнам, поскольку там создан несравнимо бо
лее выгодный инвестиционный климат. Об этом заявил 
известный эксперт по капиталовложениям Кэн’ити Юдза- 
ва — президент компании по форсированию инвестиций 
в Евразии, специально созданной в апреле 1991 года в 
помощь бизнесменам, стремящимся попытать счастья на 
рынке России. Ее акционерами стали около 60 японских 
компаний, а также власти префектуры Ниигата, обра
зи н о й  к российскому Дальнему Востоку. «У нас все по
нимают, что Россия очень перспективна, однако охотни
ков иметь с ней дело находится все меньше, — говорит 
Юдзава. — Главная проблема — тяжелые налоги, си
стема которых до предела усложнена и постоянно меня
ется. Вначале, например, совместные предприятия обе
щали избавить от всех сборов на какое-то время, потом 
это положение отменили, а что будет завтра — не знает 
никто. Ясно! одно: мало кто будет вкладывать деньги в 
СП в стране с не слишком надежной деловой репутацией, 
не имея гарантированного освобождения от налогов на 
3—5 лет».

Публикацию по сообщениям мировой прессы и 
периодики ближнего зарубежья подготовил

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

ЭКОНОМИКА

Нужны солидные инвестиции, чтоб освоить 
богатство Черноморского шельфа-нефть и газ

Нужны десятки миллиар
дов долларов, чтоб развер
нуть подводные нефтепро
мысловые работы. А до это
го придется вложить круп
ные валютные средства
только для того, чтобы точ
но оценить перспективы не- 
фтегазоносностн грузинско
го сектора Черного моря. 
Кто возьмет расходы на се
бя?

В последнее время идет 
много разговоров о какой- 
то, якобы, новейшей инфор
мации, полученной исследо
вателями о нефтегазоносно- 
сти шельфа Черного моря и 
открывающихся в этой свя
зи перспективах.

Изучение Черного моря 
было начато известным рус
ским геологом Н. И. Андру- 
совым в 1890 г. и продол
жается по настоящее время. 
За все это время был вы
полнен огромный объем би
ологических, геохимических, 
геологических, геофизичес
ких и других видов иссле
дований.

В последние годы инте
рес к изучению глубинного 
геологического строения Че
рного моря резко возрос в 
связи с поисками нефти и 
газа на шельфе, а также 
других полезных ископае
мых — в его глубоковод
ной части. Огромный объем 
детальных геофизических, 
главным образом сейсмиче- 
ких исследований, выполнен 
в прибрежных водах Украи
ны, Болгарии и Румынии. 
Крупномасштабные регио
нальные работы по всей ак
ватории Черного моря вы
полнены экспедициями раз
ных стран.

В грузинском секторе Че
рного моря региональными 
геофизическими исследова
ниями на шельфе и конти
нентальном склоне выявлено 
несколько десятков положи
тельных или, как их называ
ют геологи, антиклинальных 
структур, которые могут 
служить потенциальными 
ловушками для нефти и га
за. Из них на основе де
тальных сейсмических ра
бот, выполненных в 70-х 
годах специалистами ПО 
«Южморгеология», к буре
нию поисковых морских 
скважин подготовлены то
лько две — Очамчирская и 
Натанебская (южнее г. По- 
ти). Остальные структуры 
ждут своего дальнейшего 
изучения.

Геологическое строение 
шельфа И континентального 
склона Грузии с разной сте
пенью точности изучено в 
полосе от р. Псоу до г. По- 
ти. Южнее, от г. Поти до 
границы с Турцией и далее 
вдоль турецкого побережья 
геологическое строение Че
рного Моря изучено гораздо 
слабее. Оно требует прове
дения достаточно большого 
объема региональных и де
тальных геофизических ра
бот. А это — огромные ва
лютные затраты.

Важнейшие составные из
держки по добыче нефти и 
газа в морских условиях — 
это расходы на проведение 
морских поисковых работ 
(геологические и геофизиче
ские исследования, поиско
вое бурение), капитальные 
вложения в разведку и обу
стройство подводных место
рождений, а также текущие 
затраты, связанные с экс
плуатацией, обслуживани
ем, инспекцией и* текущим 
ремонтом промыслового обо
рудования и транспортиров
кой ресурсов углеводорода 
(УВ) к побережью.

Наиболее сложно опреде
ление удельного веса расхо
дов на проведение морских 
поисковых работ в общей 
сумме издержек по добыче 
УВ. Отнесение определен
ной части затрат, связанных 
с осуществлением обширной 
программы геолого-геофи- 
зических работ и поисково
го бурения на нефть и газ,

к расходам на освоение об
наруженного месторожде
ния в ряде случаев не оп
равдано. Например, в при. 
брежных водах восточной 
части Канады за период 
1960—1978 гг. не было вы
явлено ни одного промыш
ленного месторождения У В, 
а затраты на проведение 
морских геофизических и 
буровых работ превысили 
700 млн. канадских долла
ров. Вместе с тем подав
ляющее большинство мор
ских месторождений нефти 
у берегов Австралии, Ниге
рии и Великобритании бы
ли открыты первой поиско
вой скважиной. Так, затра
ты на поисковые работы, 
приведшие к открытию ме
сторождения Фортис в Бри
танском секторе Северного 
моря, оцениваются в 9,4 млн. 
долларов, что соответствует 
0,5 процента от общей сум
мы капитальных вложений 
в освоение указанного ме
сторождения. Как видим, 
стоимость обнаружения от
дельного подводного место
рождения УВ — величина 
весьма непостоянная и в из
вестной мере условная. В 
этой связи затраты данной 
категории зачастую не толь- | 
ко не включаются в общий 
итог расходов по добыче 
нефти или газа, но и авто
матически списываются в 
качестве текущих наклад
ных издержек по мере по* 
ступления доходов от реа
лизации добытого сырья. В 
среднем доля расходов на 
проведение поисково-разве
дочных работ составляет 
примерно 15 процентов от 
общего объема инвестиций 
в освоение ресурсов УВ 
континентального шельфа.

В процессе поисков под
водных месторождений УВ 
наиболее дорогим видом ра
бот является бурение поис
ково-разведочных скважин. 
В целом удельные расходы 
на бурение одной скважины 
в зоне шельфа колеблются, 
как правило, в пределах 1 — 
12 млн. долл., однако в 
прибрежных водах Восточ
ной и Северо-Восточной Ка
нады они достигали 25 млн. 
долл./скв., а на шельфе мо
ря Бофорта (северное побе
режье Аляски и Канады) — 
35 млн. долл./скв.

Обустройство подводных 
месторождений наиболее ка
питалоемкая стадия мор
ских нефтепромысловых ра
бот. В зависимости от кон
кретных условий число экс
плуатационных платформ на 
подводном месторождении 
может колебаться от одной 
до пяти, а стоимость стро
ительства, установки, мон
тажа отдельной стационар
ной платформы, изготовлен
ной из стали или железобе
тона, — от 10 до 500 млн. 
долларов. Число эксплуата
ционных скважин на мор
ском месторождении варьи
руется в пределах 10—125 
наиболее характерно 40—90 
скважин), при этом расхо
ды на бурение одной эксплу
атационной скважины со
ставляют 0,5—3 млн. долл. 
(в среднем 2 млн. долл.). 
Суммарные капиталовложе
ния в обустройство отдель
ного подводного месторож
дения оцениваются на уров
не 200—800 млн. долларов, 
а удельные капитальные за
траты на единицу установ
ленной мощности по добыче 
нефти — в пределах 20— 
400 долл/т/год.

Непосредственно влияние 
на формирование структуры 
и уровня капитальных вло
жений и эксплуатационных 
расходов, связанных с до
бычей УВ в зоне континен
тального шельфа, оказыва
ют физико-географические 
условия — глубина аквато
рии, удаленность от берега 
и гидрометеорологическая об
становка.

Крупность морского ме
сторождения УВ является

одним из важнейших фак
торов, определяющих вели
чину капитальных вложений 
и текущих р?/' щов по его 
освоению и ’плуатации 
месторожден' ля обеспе
чения рентаб. юти освое
ния и эксплуаюции место
рождения в акватории с 
благоприятными гидромете
орологическими условиями 
при глубине дна около 200 
метров извлекаемые запасы 
залежи нефти должны со
ставлять не менее 7 млн. 
тонн (или 7 млрд. м8 газа), 
а при глубине 500 м — бо
лее 27,5 млн. тонн (27,5 
млрд. м8 газа).

В последнее время в ме
стных средствах массовой 
информации то и дело по
являются некие сенсацион
ные сообщения о крупных 
выделениях газа в прибреж
ных водах грузинского сек
тора Черного моря, в част
ности. у побережья Аджа
рии, и даже об открытии 
газового месторождения. 
Для специалистов, занимаю
щихся вопросами изучения 
Черного моря, информация 
о морских газопроявлениях 
ничего нового не несет. Вы
деления газа со дна Черного 
моря были зафиксированы 
экспедициями разных стран 
не только в прибрежных во
дах Грузии, а практически 
по всей изученной площади 
акватории Черного моря. 
Научным публикациям на 
этот счет уже около двух 
десятков лет.

Как правило, проявления 
представляют собой выделе
ния углеводородных газов, 
в составе которых преобла
дает метан (до 90 процен
тов и более). В качестве 
примесей обычно присутст
вуют водород, аммиак, 
окись углерода, этан и эти
лен. По генезису различают 
биогенный (образовавшийся 
в процессе жизнедеятельно
сти различных организмов) 
и термокаталитический (про
дукт глубинных процессов 
нефтегазообразования) угле
водородные газы. Происхо
ждение газа обычно опре
деляется на основании ана
лиза его изотопного соста
ва. В частности, повышенное 
содержание свободного во
дорода и изотопа углерода 
указывает на биогенный 
(бактериальный) генезис 
газа.

Биогенные морские газы, 
обычно образуются в ре
зультате бактериальной пе
реработки органического ве
щества, . .накапливающегося 
в морских осадках. Они 
представляют собой в основ
ном чистый метан (94—99 
процентов). Суммарные ре
сурсы биогенных газов мо
гу* быть очень значитель
ными, однако они распре
деляются на площадях от 
десятков до сотен и тысяч 
квадратных километров. В 
то же время газосодержание, 
приходящееся на единицу 
площади, настолько низкое 
(несмотря на наличие за
метных газопроявлений), что 
промышленное использова
ние морских биогенных га- 
пов Пока представляет собой 
скорее теоретическую, а не 
практическую проблему.

Гораздо больший интерес 
представляют проявления 
углеводородных газов, обра
зующихся при термокатали
тическом преобразовании 
органического вещества на 
глубинах 3—5 км и более. 
Однако они представляют 
интерес не для промышлен
ного использования, а как 
один из признаков нефтега- 
зоносности недр.

Проявления нефти и газа 
на поверхности Земли, в 
каком бы виде они ни встре
чались, в современной гео
логии этих полезных иско
паемых рассматриваются 
лишь как признаки того, 
что в недрах протекают (или 
протекали ранее) процессы 
нефтегазообразования. В ми-
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ровой нефтегазопоисковой 
практике имеются многочи
сленные противоположные 
примеры того, когда буре
ние скважин вблизи выхо
дов нефти и газа или при
водило к открытию место
рождений, или оказывалось 
безрезультатным. Вместе с 
тем известны случаи, когда 
даже богатейшие нефтегазо
носные районы характеризо
вались отсутствием на днев
ной поверхности существен
ных признаков нефтегазо- 
проявления. Отсутствие не- 
фтегазопроявлений не мо
жет иметь решающего зна
чения для отрицательной 
оценки района, и, наоборот, 
обилие нефтегазопроявлений 
не всегда служит доказа
тельством значительных 
скоплений УВ в недрах.

В настоящее время число 
критериев, которые должны 
учитываться при оценке не- 
фтегазоносности разных тер
риторий, достигает несколь
ких десятков. Ни • один из 
них, взятый по отдельности, 
не может служить достовер
ной основой оценки. Досто
верная база прогнозов неф
тегазоносное™ — только ко
мплексное изучение всех 
основных факторов, контро
лирующих возникновение и 
масштабы процессов нефте
газообразования, формиро
вания и сохранности зале
жей УВ.

Специфика месторожде
ний нефти и газа такова, 
что в независимости от ме
стонахождения (суша или 
море) их поиск, разведка, 
оценка запасов (отнесение 
месторождения к промыш
ленным или непромышлен
ным), освоение и разработ
ка возможны лишь с помо
щью бурения различных 
скважин. Другими словами, 
без наличия скважин, дав
ших стабильный во времени 
промышленный приток неф
ти или газа, и без хотя бы 
самой приблизительной оце
нки запасов У В, приходя
щихся на эти скважины, во
обще нельзя говорить об 
открытии месторождения. 
В настоящее время в каче
стве предельного уровня 
рентабельности месторожде
ний УВ могут быть приня
ты следующие величины 
притоков — 40—50 тыс. 
м8/сут. для газа и 3-—5 
м8/сут. для нефти при сред
них1 глубинах залегания про
дуктивных пластов 2000— 
8000 м.'

На современном этапе 
изученности перспективы 
нефтегазоносное™ шельфа 
и континентального склона 
грузинского сектора Черно
го моря могут быть оцене
ны достаточно высоко. Од
нако такой прогноз, выпол
ненный пока что на регио
нальной основе, имеет весь» 
ма общий характер. Для его 
уточнения и подтверждения 
в положительную или отри
цательную сторону, а также 
для оценки перспектив не
фтегазоносное™ конкретных 
площадей и потенциальных 
ловушек УВ необходимо вы
полнить достаточно большой 
объем разных, в первую оче
редь геофизических, деталь
ных исследований, и осуще
ствить бурение хотя бы 
1—2 поисковых скважин 
глубиной не менее 4—4,5 
км. Как видим, поиск, раз
ведка, и особенно освоение 
морских месторождений не
фти и газа, является весьма 
длительным, сложным и до
рогостоящим процессом. Так 
что без помощи извне Гру
зия не могла и не сможет 
осуществлять, тем более на
ходясь в условиях глубочай
шего экономического кризи
са, морские геолого-разведо- 
чные и поисковые работы.

Автандил НАНАДЗЕ 
Зураб МГЕЛАДЗЕ 

Доктора геолого-минера- 
логическнх наук

По заявлению генерал- 
майора Василия Якушева, 
практически завершен вы
вод грузинских вооружен
ных формирований из Ко- 
дорского ущелья. По его 
словам, там находятся сей
час только местные бойцы, 
которые расстанутся с ору
жием лишь тогда, когда Ко- 
дорское ущелье покинут по
следние абхазские боевики. 
Российская операция поис
ка и уничтожения грузин
ской тяжелой техники в Ко- 
дорском ущелье, по сведе
ниям агентства Би-Джи-Ай, 
должна была завершиться 
в понедельник, 10 октября.

Согласно заявлению пред
седателя гамгеоба села Ажа- 
ра Нугзара Пангани, гру
зинская сторона уже выпол
нила условия достигнутого 
соглашения — на возвы
шенностях Кодорского уще
лья, там, где живут грузи
ны, находятся лишь миро
творческие силы и наблю
датели ООН.

В случае успешного за

вершения процесса, соответ
ственно тому же соглаше
нию, 'должен начаться и 
процесс возвращения бе
женцев. но нельзя упрек
нуть правительство Ардзин
ба в выдвижений все но
вых и новых условий, по
скольку каждое его предло
жение выполняется очень 
быстро. В настоящее время 
его ультиматум таков—воз
вращение беженцев не нач
нется до тех пор, пока в Ко- 
дорском ущелье не будет со
здана абхазская администра
ция. Требование, конечно 
же, служит опять неограни
ченной во времени отсрочке 
возвращения беженцев. Так 
что Ардзинба и не думает 
о выполнении достигнутого 
соглашения и продолжает 
взятый курс в том же на
правления.

В Зугдидском районе же 
собралось достаточное коли
чество беженцев. Они ждут 
возвращения домой.

Каха ВЕРАДЗЕ 
«Резонанси». 11 октября

СООБЩАЕТ ИА «ИПРИНДА»

Как стало известно корреспонденту агентства и з 'д о 
стоверных источников, в Гагра и Гагринском районе (Ле- 
селидзе, Гантиади) местная администрация начала про
дажу ускоренными темпами грузинских домов. Дома про
даются армянам, проживавшим в Краснодарском крае 
после известного землетрясения в Армении. Жители аб
хазской национальности вселяются в дома бесплатно. Гаг- 
ринский район Абхазии в подавляющем большинстве был 
заселен грузинами.

По сообщению корреспондента агентства «Ипринда», 
на рассмотрение абхазской стороне было передано 100 
анкет-заявлений беженцев, готовых вернуться в места 
постоянного проживания (1 анкета выдается на семью, 
независимо от количества членов). Из этих заявлений 
абхазская сторона разрешила переход только 14 семьям 
(общее количество 60 человек). Из этих 60-ти 11 октяб
ря, в 11.00, р. Ингури должно было перейти 40 чело
век, которые, однако, из-за нерешенных организационных 
вопросов не явились для возвращения в Гальский район. 
Причины выясняются.

ВОЗВРАЩЕНИЕ БЕЖЕНЦЕВ В АБХАЗИЮ ПОКА 
НЕ НАЧАЛОСЬ

Запланированное на утро 11 октября начало воз
вращения беженцев в Гальский район Абхазии не со
стоялось, сообщает из Зугднди информационный центр по 
уреп'лировакию конфликта.

В связи со сложившейся ситуацией 11 октября в Галь
ский район направился представитель Верховного комис
сариата ООН по делам беженцев.

*  *  *
Председатель Совета Министров Абхазской автоном

ной республики Зураб Эрквания сообщил корреспонден
ту «В5-РРЕ55», что начало возвращения в Гальский рай
он было отложено по инициативе самих беженцев. 14 
семей, получивших разрешение на переход через Ингу
ри, заявили, что опасаются возвращаться на места по
стоянного проживания столь малочисленной группой. В 
принятом ими заявлении говорится, что они воздержива
ются от возвращения в связи со сложной криминоген
ной обстановкой в Гальском районе и участившимися 
там случаями притеснений лиц грузинской национально
сти. Беженцы заявили, что перейдут в Гальский район 
только, когда право на возвращение получит достаточно 
большое количество людей, что даст дополнительную га- 
раятию безопасности. , В5-РКЕ55.

© РЕПЛИКА

Нужны ли 
««Свободной Грузии» 

подписчики?

© КОНТАКТЫ

Роберт Дин сотрудничает с Грузией
«Свобода и виски шага

ют рядом». С этих слов ве
ликого шотландского поэта 
Роберта Бернсе* начал ин
тервью корреспонденту ГИА 
бизнесмен из Шотландии 
Роберт Дин, вице-президент 
аме р и к а н с к о й  фирмы 
«ПДДС» по Европе, Он 
ищет и находит для своей 
компании новые рынки сбы
та различной продукции в 
нашей стране. Бизнесмен 
считает, что деловых парт
неров в Грузии надо искать 
уже сегодня, не дожидаясь 
полной стабилизации внутри
политической ситуации в 
стране. Ибо уверен, что вы
годное геополитическое по
ложение Грузии, ее замеча
тельные природные -ресур
сы привлекут сюда множе
стве» конкурентов из разных 
стран и тогда будет значи
тельно труднее пробиться на 
этот рынок.

— Я полюбил вашу стра
ну, — сказал он. — Бывал 
в Грузии более десяти раз. 
Мне по душе веселый и го
степриимный нрав грузин. 
Это гордый и свободолюби
вый народ, любящий и ра

ботать, и хорошо веселить
ся. Поэтому уверен, что из
речение нашего любимого 
поэта должно быть также 
близко грузинам, как и шот
ландцам. Считаю большим 
пробелом, что виски пока не 
находит должного спроса в 
Грузии. Однако это дело 
поправимо. Уверен, что луч
шее в мире шотландское ви
ски придется вам по вкусу, 
как и грузинское вино шот
ландцам... Кстати, недавно 
в Шотландии торжественно 
отмечалось 500-летие этого 
напитка. Рекомендую жите
лям Грузии отведать виски 
«Стратбиг», «Баллатайн» и 
другие сорта, которые отли
чаются особым ароматом и 
неповторимым вкусом. Я 
видел их в ваших магази
нах и ларьках. Не хочу ут
верждать, но возможно при
сутствие на вашем рынке 
изготовленных в Польше и 
Болгарии подделок под из
вестные сорта шотландского 
виски. Поэтому советую при 
приобретении этого напитка 
спрашивать у продавца сер
тификат к а ч ества. Ведь 
официально завозимое в ва

шу страну виски сертифици
ровано

— Вот уже несколько лет 
наша фирма развивает биз
нес в тесном сотрудничест
ве с фирмой «Саамо», соз
данной на базе концерна 
«Грузкурорт», — о т ме т ил  
Роберт Дин. — Главный 
бизнес этого предприятия — 
розлив минеральной воды, 
которой в Грузии много раз
новидностей и о которой

знают далеко за ее предела
ми. У нас с грузинскими 
партнерами много планов 
по созданию на территории 
вашей республики заводов 
по розливу целебной воды, 
которую мы успешно реали
зуем. Уверен, что наша совме
стная продукция найдет ши
рокий спрос на западном 
рынке, как и в странах СНГ.

ГИА

ФИРМА «САМЕБА XXI»

ПРЕДЛАГАЕТ СВОИ УСЛУГИ:

купля-продажа квартир, частных домов, при
усадебных участков, драгоценных металлов и кам
ней, автомобилей, мебели, промышленно-бытовой 
техники; 4

прием иностранной валюты с выдачей месяч
ного дивиденда в 17% от внесенной суммы; ^

реализация товаров широкого потребления и 
пищевой промышленности.

НАШ АДРЕС: г. Тбилиси, ул. Ц. Дадиани №  2, 
3-й атаж.

Являюсь постоянным чи
тателем этой газеты с очень 
давних времен. Ее предше
ственницу «Зарю Востока» 
всегда выписывали в нашем 
доме, и я, следуя семейной 
традиции, продолжаю выпи
сывать ее и сейчас. Нужно 
отметить, что эта газета 
стала очень читаемой и 
очень популярно^ в том чи
сле и среди грузинскоязыч- 
ного читателя.

Начиная с одной из сен
тябрьских пятниц (отнюдь 
не «роковой», т. к. число 
было 16-е, а не 13-е), мне 
перестали доставлять эту 
газету. Нет-нет, почтовый 
ящик у меня в полном по
рядке, в 5-м отделении свя
зи, обслуживающем наш ми
крорайон, работники добро
совестные... Причина? Кто- 
то говорит, что издатели из- 
за нехватки бумаги умень
шают тираж, кто-то — что 
нет горючего, чтобы газету 
развозить по почтам...

В редакции, с которой я 
сотрудничаю свыше 30 пет, 
мне сказали, что вопрос 
доставки — это не компетен
ция редакции. Куда обра
титься? В типографию, из
дательство, экспедицию, 
Главпочтамт, отдел подпис
ки, Министерство связи...

Я хотел было обойти все 
эти организации и провести 
небольшое «журналистское 
расследование», но мне ста
ло жаль своего времени и 
сил. И вообще, это не мое 
дело. Подписываясь на вто
рое полугодие, я выложил 
780 тысяч купонов (при 
тогдашней моей зарплате в 
системе Академии наук 250 
тысяч) и считал, что тем 
самым я заключил договор 
с ответственными организа
циями, в частносто, со свя
зистами, т. к. в стоимость 
подписки входят и затраты 
на доставку.

Итак, «Свободную Гру
зию» я ✓ не получаю с 16 
сентября. В Ваке ее полу
чают — почему, коммента
риев не делаю. Получают 
ее и в микрорайоне 44-го 
отделения связи на ул. Ке- 
теваи Цамебули (бывшая 
ул. Шаумяна): там живут 
русские военнослужащие, 
которые могут н «рассер

диться»... Получают некото
рые организации.

Понятно, что в случае 
уменьшения тиража газету 
выгоднее распространять в 
розницу. Еще бы: подписы
вались мы при цене пять 
тысяч купонов за номер, а 
сегодня его цена возросла 
в 10 раз и, несомненно, 
возрастет еще. Но ведь под
писчики платят вперед, ава
нсом, по тогдашнему курсу, 
и эти суммы были исполь
зованы по назначению в 
свое время. Кредит всегда 
ценится...

Подписчиков газеты надо 
обеспечивать газетами в 
первую очередь. Какие мо
гут быть сомнения, если мы 
живем в цивилизованном 
государстве? И если «Сво
бодная Грузия» заинтересо
вана в будущем иметь под
писчиков. она должна опуб
ликовать это письмо, заня
ться расследованием ситуа
ции и опубликовать резуль
таты.

Прошу, а точнее — тре
бую: соблюдать «договор», 
з а к л ю ч е н н ы й  со мной. 
Прошу (требую) обеспечить 
мне доставку всех недослан
ных номеров газеты, начи
ная с 16 сентября, аккурат
но доставлять мне все по
следующие номера газеты 
до окончания срока подпис
ки, причем, делать это в день 
выхода газеты, а не 1—2 
раза в неделю по 3 —4 но
мера сразу, как это практи
куется в последние месяцы.

Если это не будет выпол
нено теми, кто повинен во 
всем вышеописанном, прошу 
считать эту публикацию 
моим исковым заявлением 
в правоохранительные орга
ны — в связи с причине
нием мне материального и 
морального ущерба. Сумма 
иска — тысячекратная стои
мость каждого пропущенно
го или недоставленного свое
временно номера газеты.

Натан БААЗОВ 
Член Союза писателей 
Грузия

От редакции: письмо пуб
ликуется — расследование 
начинается.
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НА ЧАННЫХ ПЛАНТАЦИЯХ

К завершению близится чайная страда в обществен
ных хозяйствах республики. За исключением Зугдндско- 
го, сбор сырья не ведется ни в одном районе, хотя кусты 
обильно усеяны листьями. Причина столь «прохладного* 
отношения сборщиков к заготовке чая однозначна: преж
де всего, они не надеются на то. что государство с ними 
рассчитается за проработанные месяцы, не говоря уже о 
прошлогодних долгах. Но это — полбеды. Другая, по
жалуй, важнейшая — отсутствие топлива, что не дает 
возможности перевозить лист с плантации на фабрику.

По последним данным, в республике собрано немно
гим бблее 60 тысяч тонн зеленого листа, что составляет 
26 процентов прогнозируемого урожая. Для сравнения 
напомним: в прошлом году на это же время чаеводы 
сдали на переработку более 120 тысяч тонн сырьЯ.

С невеселыми показателями подошли к финишу чае
воды Аджарии, где собрано около десяти тысяч тонн ли
ста вместо прогнозируемых 38.600 тонн, немногим более 
Девяти тысяч тонн собрано в ведущем чаеводческом рай
оне — Озургетском. что составляет всего лишь 19 про
центов прогнозируемого урожая. Лучше других выглядят 
зугдидцы. которые сдали на переработку свыше 13 тысяч 
чайного листа.

ГИА

с о в м е с т н ы й  т о р г о в ы й  д о м

По сообщению пресс-центра мэрии г. Тбилиси, 11 ок
тября в мэрии был подписан протокол, предусматриваю
щий создание в Тбилиси совместного грузино-турецкого 
Торгового дома. С грузинской стороны документ был 
подписан мэром Тбилиси Нико Лекишвили, а с турецкой 
— председателем Делового совета Турции — СНГ Нихад 
Гокигит. Создание Торгового дома предусматривает об
мен информациями об инвестициях и о торгово-экономи* 
ческих взаимоотношениях. Будет создана информацион
ная сеть. Предусмотрено сотрудничество и в области раз
вития приватизации и капиталовложений. Будут также 
созданы совместные грузино-турецкие предприятия.

ОСНОВАН ИНСТИТУТ

11 октября’ курсанты новоучрежденного Института 
•службы безопасности грузик приняли клятву верности 
родине. На торжественном открытии института присут
ствовал министр Службы безопасности республики Игорь 
Гиоргадзе, главнокомандующий пограничными войсками 
Грузии Чхеидзе.

ИПРИНДА

СЛЕДУЕТ УСКОРИТЬ ПРИВАТИЗАЦИЮ КВАРТИР

5 августа 1994 года Кабинет министров Республики 
Грузия принял постановление о мероприятиях по уско
рению приватизации государственного, общественного жи
лищного фонда, а также жилищного фонда жилищно
строительных кооперативов в Республике Грузия. В по
становлении отмечено, что это дело ведется неудовлетво
рительно и его замедляет осложненный процесс оформ
ления безвозмездной передачи квартир в собственность 
граждан.

Медленный темп приватизации жилищного фонда вы
зывает смешанное владение собственностью в много
этажных и многоквартирных жилых домах, что заметно 
затрудняет уход за этим фондом, его техническую экс
плуатацию, управлением им, организацию ремонта, рас
чет с нанимателями и собственниками.

В целях упрощения оформления приватизации жи
лищного фонда и ускорения этого процесса Кабинет ми
нистров Республики Грузия поручает Советам Минист
ров автономных республик Абхазии и Аджарии, мест
ным органам управления городов, районов, поселков и 
сел, а также министерствам, ведомствам, предприятиям 
и организациям (у которых есть жилищный фонд) неза
медлительно рассмотреть вопрос хода приватизации жи
лищного фонда и в целях ускорения этого процесса осу
ществить необходимые мероприятия с тем расчетом, что
бы завершить безвозмездную передачу квартир (домов) 
в собственность граждан до конца 1994 года.

В постановлении предусмотрены все мероприятия, ко
торые определяют исполнение указанного постановления.

Главному управлению коммунального хозяйства Рес
публики Грузия поручен контроль за исполнением на
стоящего постановления.

Пресс-служба Кабинета министров — ГИА 

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ВИЗИТ

ЕРЕВАН. Продолжается двухдневный официальный 
визит в Армению председателя Совета Федерации Рос
сии Владимира Шумейко. Корреспондент агентства «ИП
РИНДА* сообщает о том, что В. Шумейко встретился 
О президентом, премьер-министром и председателем ВС 
Армении. В ходе бесед обсуждались вопросы развития 
политических и экономических связей двух стран. Утром 
11 октября В. Шумейко выступил с речью в парламенте 
Армении, а после этого состоялась пресс-конференция 
председателя Совета Федерации России, на которой он 
подчеркнул, что взаимоотношения между Арменией к 
Россией, по сравнению с другими странами СНГ, самые 
доброжелательные по ряду причин, в первую очередь 
из-за совпадения политических взглядов двух государств. 
Говоря о роли России в урегулировании карабахского и 
других конфликтов, он подчеркнул политическое значе
ние для Армении, Грузии и России восстановления дви
жения на ж/д магистрали, проходящей по территории Аб
хазия,

УТВЕРЖДЕН УКАЗ

БАКУ. 11 октября Милли-Меджлис Азербайджана 
утвердил Указ президента Гейдара Алиева от 10 октяб
ря, предусматривающий объявление чрезвычайного по
ложения в Городе Гяндже сроком н4 2 месяца. Режим 
ЧП вызван предварительной информацией о том, что в 
этом, втором по своей величине после Баку городе на
ходятся мятежники и есть опасность нового витка не
стабильности.

ИПРИНДА

ПРЕДЛАГАЕМ: 

По безналичному расчету. Бумагу писчую, 

малованную и импортную для титульных

листов

^ доставкой иа место 

тол. 39-91-Б4.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

М ем ед-бег  А Б А Ш И Д ЗЕ . Ф А К Т Ы , ДОКУМ ЕНТЫ
Немало блестящих стра

ниц вписали в борьбу за 
единство Грузии предсдави- 
тели Аджарии: яркий тому 
пример — период 1917— 
1921 гг и бесценная роль 
на этом рубеже истории на-! 
шей страны Представителей 
рода Абашидзе: Мемед-бега 
Абашидзе, Хайдар-бега Аба
шидзе, Риза-бега Абаши
дзе...

Признанным лидером му? 
сульманской Грузии (Аджа
рии) был Мемед-бег Абаши
дзе. Он пользовался в Ад? 
жарии (по русскому адми
нистративному делению в 
Батумском округе) большим 
авторитетом среди населе
ния как грузинской, так и 
турецкой ориентации, среди 
грузин-мусульман, прожива
ющих на захваченной Тур
цией исторической террито
рии Грузии (по русскому 
административному делению 
в Артаанском и Карсском 
округах), среди грузин-му? 
сульмаи, проживающих иа 
территории собственно 
ции, среди населения 
ной Грузии (по русскому 
административному делению 
Ахалцихского и Ах алкал ак- 
ского уездов), исповедующе
го мусульманскую религию. 
Дальновидность и полити? 
ческое чутье Мемед-бега 
Абашидзе высоко ценили в 
Закавказском особом коми
тете (ОЗАКОМе), в Закав
казском комиссариате и За
кавказском Сейме, в Интер- 
партийнбм совете Грузии, в 
Национальном совете Гру
зии, в Учредительном соб
рании и в правительстве 
Республики Грузия. Враги 
Грузии не любили Мемед-
бега Абашидзе, но счита
лись с ним. Столь большое 
признание он снискал со
вершенно заслуженно.

Как обладавший большим 
политическим чутьем госу
дарственный деятель, Ме? 
мед-бег Абашидзе во всей 
полноте проявил себя, ког
да возглавил «Комитет гру
зин-мусульман Батумского 
округа* (тот же «Комитет 
грузин-мусульман*). Имен
но поэтому I Национальный 
съезд Грузии 22 ноября 
1917 года избрал Мемед- 
бега Абашидзе членом На
ционального совета Грузии. 
Ознакомление с некоторыми 
документами Национального 
совета ясно показывает ис
торическую фигуру Мемеда- 
бега Абашидзе.

Членами Национального 
совета Грузии от мусуль
манской Грузии (Аджарии) 
стали: Мемед-бег Абашидзе. 
Джемал-бег Химшиашвили и 
Реджет-бег Нижарадзе. Ме
ста кандидатов Националь
ного совета заняли Хасан 
Эфенди Лордкипа н и д з ё ,  
Нсаак Эфенди Халваши и 
Сулейман Эфенди Табахи- 
дзе. I Национальный съезд 
Грузии избрал членом На
ционального совета еще од
ного представителя рода 
Абашидзе — Хайдар - бега, 
ставшего членом Националь
ного совета по партийному 
списку социал - демократов 
(ЦГИА Л узин, ф. 1836. оп. 
I, д. 124, л. л. 5. 6, 7).

Вначале избранный I На
циональным съездом Нацио
нальный совет состоял из 
13 секций. Одна из них на
зывалась «Секция по делам 
мусульмане к о й  Грузии». 
Она приступила к работе в 
таком составе: заведующий
— Акакий Чхенкели. члены
— Самсон Пирцхал а в а, 
Павле Сакварелидзе, Ива- 
нэ Гомартели, Мемед-бег 
Абашидзе, Хайдар-бег Абаши
дзе, Григол Вешапели, Дже
мал-бег Химшиашвили. Ред

жет-бег Нижарадзе, Н. Чи? 
гогидзе; кандидат Юнус Цу
лукидзе; специалисты по 
мусульманской Грузии — 
М. Мачабели, П. Готуа, В. 
Кнпиани; секретарь — Д. 
Церцвадзе. На Мемед-бега 
Абашидзе были возложены 
функции заместителя заве? 
дующего (ЦГИА Грузии, ф. 
1836, оп. I. д. 7, л. л. 2, 4).

Компетентно и с прису
щим ему старанием Мемед- 
бег Абашидзе совместно с 
Акакием Чхенкели присту
пили к организации работы 
секции.

Первое заседание секции 
по делам мусульманской 
Грузии состоялось 13 дека
бря 1917 года. На заседа
нии присутствовали: А, 
Чхенкели, М. Абашидзе, Г. 
Вешапели, И. Гомартели, 
С. Пнрцхалава, П. Саква
релидзе. Д. Химшиашвили, 
X. Абашидзе, Р . Нижара
дзе, Ю. Цулукидзе. М. Ма
чабели, П. Готуа. В. Кипиа- 
ни. Д. Церцвадзе. Предсе
дательствовал на заседании 
Акакий Чхенкели, секрета
рем был Д . Церцвадзе 
(ЦГИА Л узин, ф. 1836, 
оп. I, д. 7. л. 4).

Единственный вопрос по
рядка дня сформулировали 
следующим образом: «Пре
ния по делам мусульманской 
Грузии». Это был злобо
дневный для той эпохи воп
рос. На момент развала 
Российской имперни (фев
раль-март 1917 года) Ад
жария представляла собой 
прифронтовой край. В 1914 
—1916 г.г. Российская ар
мия сумела не только пре
сечь стремление Турции к 
оккупации Батумского, Ар- 
таанского (Ардаганского) и 
Карсского округов, но и пе
ресекла установленные Бер
линским конгрессом в 1878 
году границы России и Тур 
ции и заняла г. Тралезувд 
Занятыми Российской ар 
мией оказались территории 
населенные грузинами - му 
сульманами.

Когда секция по дедам 
мусульманской Грузии На
ционального совета Грузии 
приступила к работе, было 
неясно, что подразумевается 
под понятием «мусульман
ская Грузия»: Аджария (по 
русскому административно 
му делению Батумский ок
руг), или вся, населенная 
грузинами - мусульманами 
территория (например; Ар- 
таан или Трапезунд). или 
вообще территория прожи
вания мусульманского насе
ления (например, Карсский 
округ, Ахалцихский и Ахал- 
калакский уезды). Уточне
ние понятия «мусульман
ская Грузия» было' уточ
нением не просто географи
ческого или этнического по
нятия, а вопросом политиче
ского значения, приобретав
шим и международное зна
чение.

Аджарское население не
одинаково понимало буду
щее Аджарии. Большая 
часть грузин - мусульман 
была грузинской ориентации 
и, как всегда, считала ее 
неотъемлемой частью Гру
зии; другая часть придержи
валась турецкой ориентации; 
некоторые поддержив а л и 
создание независимого Ад
жарского государства. Цель 
жизни Мемед-бега Абаши
дзе состояла в возвращении 
Аджарии в Грузинское го
сударство. Задача непростая. 
Вопрос Аджарии превратил
ся в вопрос международной 
значимости. Свои интересы 
здесь активно защищали 
Россия и Турция. На Бату
ми зарились и страны Ев
ропы. Позицию Турции ук

репляло то, что ислам пред
ставлял собой большую си
лу, с которой считались. 
Позицию России усиливало 
наличие у нее большой во
енной силы в Батумском, 
Карсском и Артаанском ок
ругах. в г. Трапезунде. В 
эту неравную борьбу вклю
чилась и Грузия, у  которой 
в то время не было и соб
ственной государственности. 
Однако главным аргумен
том служил тот факт, что 
Аджария всегда была Л у* 
зией. Практическую опору 
грузинских политиков в Ад
жарии представляли населе
ние грузинской ориентации 
и надежда на то, что поли
тики, подобные Мемед-бегу 
Абашидзе, сумеют убедить 
население турецкой ориен
тации в неотъемлемости Ад
жарии от Грузинского госу
дарства.

Как уже отмечалось, по
нятие «мусульманская Гру
зия» с самого начала не 
уточнялось. Часть грузин
ских политиков пыталась 
расширить его и подразу
мевать под ним, помимо 
Аджарии (Батумского ок
руга), Артаанский и Карс
ский округа, а также Ахал
цихский и Ахалкалакский 
уезды и территорию, кото
рую в то время занимала 
Российская армия (г. Трапе
зунд и прилегающая к не
му территория). Луэинские 
политики хотели, опираясь 
на Аджарию, вернуть в гра
ницы Грузинского государ
ства вышеперечисле и н ы е  
территории Мемед-бег Аба
шидзе хорошо видел нере
альность безмерного расши
рения понятия «мусульман
ская Грузия» и его опасный 
характер. Турция этого бы 
не допустила и попыталась 
бы усложнить дело в самой 
Аджарии, подняв мусульман 
турецкой ориентации против 
Л узин . В случае, если бы 
Турция не смогла поднять 
мусульманское населе и и е 
Аджарии, она имела боль
шой шанс разжечь сепара
тистское движение турок в 
Ахалцихе и Ахалкалаки. И 
Россия не порадовалась бы 
безмерному расшире них» 
территории Грузинского го
сударства в будущем. Для 
сохранения Аджарии пред
стояла разработка крайне 
осторожного, хорошо проду
манного, исходящего из ре
альной обстановки полити
ческого курса.

Заседание секции по де
лам мусульманской Грузии 
началось •• с выступления 
Григола Вешапели» который 
заявил о необходимости уто
чнения компетенции секции 
по делам мусульманской 
Грузии и определения тер
ритории и границ мусуль
манской Грузии. В случае 
расширения понятия «му
сульманская Грузия» в со
ответствии с желанием ле
вого радикального направле
ния Национального совета 
Грузии, ответная реакция 
Турции не задержалась бы. 
Именно поэтому, как только 
Григол Вешапели закончил 
свое выступление, Мемед- 
бег Абашидзе заявил: «Пока 
нельзя ставить вопрос ши
роко. Лазистан прислушает
ся к Батуми? Ахалцихе- 
швей ц а р с к и й  кантон?» 
(ЦГИА Лузин, ф. 1836, оп.
I. д. 7, л. 4).

Заявление Мемед - бега 
Абашидзе указывало гру
зинским политикам на не
обходимость сохран е и и я 
чувства меры и выяснения 
заранее того, что можно 
спасти. Не только возвра
щение захваченной Турцией 
территории, сомнительным

•  театр

ЮБИЛЕЙНЫЙ СЕЗОН ГРИБОЕДОВЦЕВ
— Нынешний сезон для 

нас юбилейный, — расска
зывает директор Тбилисско
го русского драматического 
театра им. А. С. Грибоедо
ва Гиви БАРАТАШВИЛИ. 
— Исполнилось 150 лет со 
дня рождения в Грузии рус
ского сценического искус
ства. Несмотря на трудно
сти. в первую очередь, — 
финансового характера, труп
па, с помощью друзей-
благожелателей, проведет 
ряд гастрольных поездок
как по нашей стране, так и 
по России.

Господин Аслан Абашидзе 
пригласил наш коллектив в 
Батуми, причем хозяева
взяли на себя все расходы.
В гастрольный репертуар 
включены три спектакля: 
« Распутин», «Эдит Пиаф*. 
и «В будущем году, в то 
же время».

Наш художественный ру
ководитель Гоги Кавтарадзе 
вскоре вернетск из Ростова, 
где в местном академичес
ком театре осуществляет 
постановку «Короля Лира* 
Уильяма Шекспира. При
чем в этой работе участвует 
целая группа театральных 
деятелей Грузии. Новый
сценический вариант пьесы 
выполнен драматургом А.

Котетишвнли, спектакль 
оформляет художник Ю. 
Чикваидзе, музыка к нему 
написана композитором Т. 
Джаяаня.

Сейчас режиссер Г. Чер? 
кезишвили приступает к ра
боте над пьесой Реваза Га- 
бриадзе «Ханума в Пари
же». Г. Кавтарадзе 'по воз
вращении будет ее ставить. 
Работа должна завершиться 
к началу будущего года — 
12 января откроются наши 
десятидневные гастроли в 
Москве, куда мы едем с 
довольно большим реперту
аром. Кроме уже названных 
постановок — «Вишневый 
сад* А. П. Чехова, спек? 
такль «Грузинская класси
ка на русской сцене», в ко
торый входят «Невзгоды 
Дариспана» Давида Клдиа- 
швнли и «Гость и хозяин» 
Важа Пшавела. В реперту
ар поездки включим и сказ
ку для детей. Необходимо 
отметить большую помощь, 
которую оказывает нам 
Союз театральных деятелей 
России. Мы надеемся, что, 
при содействии местных ад
министраций, после москов
ских, состоятся большие 
двухмесячные гастроли грн- 
боедовцев по крупным горо
дам Россия,

Большим событием счи
таю основание на днях Об
щества русско-грузинских 
взаимоотношений и культур
ных взаимосвязей, одним из 
учредителей которого явил
ся наш театр.

Трудностей, конечно, не
мало, упоминаем опять-таки 
финансовые. Но- у нас есть 
спонсоры, оказывающие зна
чительную поддержку. Так, 
например, расходы по по? 
становке «Лузинской клас
сики на русской сцене» взя
ла на себя организация 
«Окрос таси*. Остгю, как к 
раньше, стоит проблема ото
пления здания. А само оно 
нуждается в ремонте, фак
тически находится в аварий
ном состоянии. Но та!? как 
весной будущего года широ
ко и торжественно будет от
мечаться полуторавековой 
юбилей русского театра в 
Грузии, мы надеемся, что 
Министерство культуры, пра
вительство республики ока
жут нам большее содействие.

Творческие планы у труп
пы обширные и интересные. 
Достаточно назвать «Бесы» 
Ф. М. Достоевского, «Па
вел I» Дм. Мережковского.

Заал ЛЕ
Интервью
ВАНИШЕВИЛИ

пу лшпап
[ГИА Гру- 
I. I. Д. 7,

было сохранение Ахалцихе, 
Ахалкалаки и Ацкури. Зде- 

, шние турки ведь мечтали 
об отделений от Грузии. 
Или, как можно было вклю
чать Лазистан в пределы 
мусульманской Грузии, ког
да невыясненным оставалось 
настроение здешнего насе
ления.

После Мемед-бега Абаши
дзе выступил Самсон Пирц- 
халава. Он подчеркнул на
пряженность ситуации в са
мой Аджарии: «Лузины-му- 
сульмане бегут от нас к 
ахалцихским мусульманам, 
но мы не должны отпус
кать их». С. Пнрцхалава 
считал необходимыми кон
кретные шаги в целях обре
тения доверия мусульман
ского населения Аджарии: 
«Нужно выяснить, будет ли 
У мусульманской Грузни са
моуправление, добиться до
верия с их же (т. е. ад- 
ж&рцев) согласия». В то же 
время С. Пнрцхалава разде
лял взгляды левого ради
кального направления гру
зинских политиков о расши
рении понятия «мусульман
ская Грузия* (ЦГИА 
зии, ф. 1836, оп. 
л. 4).

Против предоставле и и я 
самоуправления мусульман
ской Грузии выступил Ге
оргий Гвазава. Он заявил: 
«Ясно, сейчас такой момент, 
что нужно говорить только , 
о Грузии. Необходима одна 
идея — объединения Л у* 
зии. Мы не хотим никого 
душить. Аджария отличает
ся лишь вероисповеданием. 
Во всех других смыслах все 
должны сказать: мы — гру
зины. У нас должно быть 
одно законодательство, одна 
экономика и др. В нынеш
ний момент на наших стягах 
следует написать — Всея 
Грузия. Кантональный поря
док сразу же погубит идею 
целостности Грузии* (ЦГИА 
Грузии, ф. 1836, 
л.,л. 4 —5 ) . ,

В ответ Мемед-бег Аба
шидзе заявил: «Веронспове- 
дальное сознание — сильное, 
национальное — бледное... 
Грузины - мусульмане дол
жны убедиться, что сохра
нят свой облик. И такой шаг 

ужно сделать сегодня же*. 
1емед-бег Абашидзе отме

чал, что в противном случае 
в Аджарии следует ожидать 
активизации антигрузинских 
сил (ЦГИА Грузии ф. 1836, 
оп. I, д. 7, л. 5).

Григол Вешапели полно
стью поддержал Мемед-бега 
Абашидзе. Словно бы не
ожиданно измерив позицию, 

.этот известный своими ле
выми радикальными воззре
ниями политик заявил: «Бы
ло бы идеальным решать во
прос только в кабинете, но 
в такое время, как сегодня, 
этого так не сделать. Мы не 
знаем, как решится вопрос 
с границами Батумского ок
руга. Убеждены, что наши 
условия (географические и 
др.) нам наруку. Нужно со
действовать работе Комите
та грузин-мусульман (декла?

оп. I, д. 7,

ну»
Ме

рация и Др.). Факт, что ис
лам внес особую культуру и 
психику, с которыми сле
дует считаться. Больше ну-, 
жно считаться с реально
стью. И мы сочли необходи
мым проведение принципа 
широкого самоуправления. 
Мы должны считаться с 
жизненными требованиями» 
(ЦГИА Грузии, ф. 1836, 
оп. I, д. л. 5).

Самоуправление Аджа
рии поддержал и Михаил 
Мачабели. По его мнению, 
Политике Национального со
вета Грузии в Аджарии над
лежало быть такой: «Совет 
сейчас же должен : провоз
гласить самоуправление гру
зин-мусульман. Мы боремся 
не с ними, а с более круп
ной единицей. Они (турки 
— В. Г.) остерегаются на
ционального сознания гру
зик-мусульман. Следует от
ветить той силе... Совету 
надлежит провозгласить ши* 
рокое самоуправление гру
зин-мусульман, так, чтобы 
они оставались грузинской 
нацией* (ЦГИА Грузии, ф. 
1836, оп. I, д. 7, л. л. 5 —6).

Аджарское самоуправле
ние поддержал П. Готуа. Он 
заявил: «Возможно, аджар
цев пугают наши социальные 
реформы. Тогда нужно пре
доставить им полное само
управление без отрыва от 
нас. Национальному совету 
следует сейчас же провоз
гласить этот акт* (ЦГИА 
Грузии, ф. 1836. оп. I, 
Д. 7, л. б).

Социальные реформы дей
ствительно пугали населе
ние Аджарии. Разрушение 
веками утверждавшегося 
экономического и социаль
ного строя было делом не
легким. Именно поэтому 
Мемед-бег Абашидзе старал
ся противостоять Закавказ
скому комиссариату в неза
медлительном и без измене
ний проведению в Аджарии 
аграрной реформы, как 
опасному шагу, который мог 
вызвать большое неудоволь
ствие населения, чем с] 
же воспользовалась бы 
ция.

В целях усиления грузин
ской ориентации в Аджарии 
Павле Сакварелидзе потре
бовал созыва съезда грузин- 
мусульман. По его мнению, 
Мемед-бега Абашидзе сле
довало назначить лицом, об
леченным особым доверием, 
и поручить ему подготовку 
съезда. Вместе с тем Ко
митет грузин-мусульман до
лжен был провести работу 
в Верхней Аджарии с тем, 
чтобы созыв съезда не вы
звал никакого противодей
ствия (ЦГИА' Лузин, ф. 
1836, оп. 1, д. 7. л. 6).

К. Кобахидзе счел обя
зательным созыв съезда 
проживающих в Ахалцих- 
Ском и Ахалкалакском уез
дах грузин-мусульман & 
Ацкури. Он подчеркнул не
обходимость уверения гру
зин-мусульман в том, что 
никто в Грузинском государ
стве не выступит против ис
лама. И, наконец, К. Коба
хидзе предложил пригласить 
на съезд грузин-мусульман 
в Батуми и представителей 
грузин-мусульман из Ахал
цихского и Ахалкалакского 
уездов (ЦГИА Грузии, ф, 
1836, оп. 1. д. 7. л. 6).

Во время своего второго 
выступления на заседании 
по делам мусульманской 
Грузии Георгий Гвазава 
поддержал самоуправление 
Аджарии. Он сделал следу
ющее заявление: «Мы не
против самоуправления, мы 
против государственной ра
зобщенности с грузинами- 
мусульманами. Не хотим.

чтоб за пределами нашей 
страны прошел слух, будто 
мы сами не можем догово
риться друг с другом. Дру
гое дело, когда грузинское 
мусульманство скажет, что 
они грузины и хотят оста
ться в Грузии» (ЦГИА Гру
зии, ф. 1836. оп. 1, д. 7. 
л. 6).

В конце заседания слово 
попросил Акакий Чхенкели. 
Ь связи с самоуправлением 
Аджарии он прямо заявил: 
«Предоставить грузинам-му- 
сульманам в пределах Л у
зин местное самоуправле
ние — это ясно*. Коснув
шись аграрного вопроса, А. 
Чхенкели заключил: «Им 
самим (т. е. аджарцам — 
В. Г.) решать, как они ус
троят свой земельный во
прос». в  вопросе границ 
мусульманской Грузни Ака
кий Чхенкели полностью 
согласился с Мемед-бегом 
Абашидзе: «Батуми — сер
дце грузин-мусульман; что 
касается Лазистана, это во
прос международный. Не
обходимы особые перегово
ры с Ахалцихе совместно с 
ними (аджарцами — В. Г.), 
В Грузию полностью входят 
грузины-мусульмане Батуми. 
Это нужно сказать реши
тельно*. (ЦГИА Л узии, ф. 
1836, оп. 1. д. 7, л.л. 6-7).

Была сформулирована 
практическая программа 
действий:

1) выпуск воззвания спе
циально о широком самоуп
равлении мусульманской 
Грузии в пределах Всея 
Грузии;

2) после выпуска Советом 
этого воззвания Комитет 
грузин-мусульман в под
тверждение издаст свое 
воззвание (на грузинском и 
турецком языках);

3) жители Ахалцихе (гру
зины и мусульмане) долж
ны быть приглашены для 
переговоров; мы узнаем» че
го они хотят и какую связь 
будем поддерживать друг с 
другом; после этого мо»«чо 
вести официальные перего
воры с Азербайджаном* 
(ЦГИА Грузии, ф. 1836. оп. 
1. д. 7, л.л. 7-8).

По предложению Павле 
Сакварелидзе составление 
воззвания Национального со
вета к мусульманской Гру
зии поручили Мемед-бегу 
Абашидзе, Иванэ Гомарте
ли, Григолу Вешапели и 
Павле Сакварелидзе.

Заседание секции по де
лам мусульманской Грузни 
завершилось, выработав пра
вильный политический путь.

Начиналась, вернее, про
должалась неравная борьба 
за спасение Аджарии. Эту 
борьбу возглавлял Мемед- 
бег Абашидзе.

Вахтанг ГУРУЛИ 
Доцент Тбилисского го
сударственного универси
тета имени Иванэ Джа*

, вахяшвнлк

ОТ РЕДАКТОРА:

Юбилейная дата — 120- 
летие со дня рождения Ме- 
меда Абашидзе — была в 
прошлом, 1993 году. Мы 
все об этом знаем, одна
ко — уже истекает 1994 
год.

К сожалению, таково нов
шество, осуществленное в 
новой Лузин: мы знаем да
ты, объявляем их, затем в 
течение одного-двух лет за
нимаемся отсрочками, в ито
ге — или справляем с опо
зданием, или ие справляем 
вообще. Тому свидетельство 

юбилеи некоторых наших 
лнтерату р и ы х корифеев, 
отмеченные нами «ио-вово- 
■У*.

•  с я о г г

ф у т б о л ь н ы й  к а л е й д о с к о п

«ДЕПОРТИВО», «ПАРМА» И ДРУГИЕ
В европейских странах 

набирают ход национальные 
футбольные чемпионаты. Оп
ределились первые лидеры.

ИСПАНИЯ
Победив в гостях клуб 

«Кампостеллу» — 1 :0  (гол 
забил бразилец — чемпион 
мира Бебето), турнирную 
таблицу чемпионата страны 
возглавил клуб «Депортиво» 
(Ла-Жорунья). После пяти 
матчей у лидера девять оч
ков.

На втором месте «Вален
сия», набравшая восемь оч
ков. На очко отстает мад
ридский «Реал».

ИТАЛИЯ
В чемпионате страны но

вовведение. Ва пс(беду в 
матче дается три очка. Пос
ле пяти туров по лучшей 
разнице забитых М пропу
щенных мячей в п е реди 
«Парма», у  которой 13 оч
ков.

Столько же очков у сто
личной «Ромы». На два оч
ка меньше набрал турин
ский «Ювентус*.

Прошлогодний чемпион 
страны и обладатель Кубка 
европейских чемпионов «Ми

лан» занимает пока четвер
тую строчку в турнирной 
таблице. У него десять оч
ков.

V ГЕРМАНИЯ
В чемпионате страны фи

нишировало семь туров. Ли
дирует «Вердер» из Бреме
на, который, сыграв на матч 
меньше, набрал 11 очков. 
Столько же очков у дорт- 
мундекой «Боруссии». про
ведшей все семь встреч.

На очко меньше у клуба 
«Карлсруэ»,

*  ФРАНЦИЯ
И в этой стране перешли 

на трехочковую систему. В 
национальном чемпионате 
завершено 11 туров. С 25-ю 
очками впереди «Нант».
очка уступает лидеру «Ли 
он». С 20-ю очками ка тре
тьем месте «Канн*. 

АНГЛИЯ 
В чемпионате страны сы

грано восемь туров. Первую 
строчку в турнирной табли
це занимает «Ньюкасл», у 
которого 22 очка. Лишь два 
очка уступает лидеру дебю
тант высшей лиги «Ноттин
гем Форест». Клуб «Блэк- 
бэрн», идущий третьим, име
ет 17 очков.

НАГРАДЫ
ЗЕСТАФОНЦЕВ

Две золотые награды з 
воевали грузинские дзюдои 
ты в Московском меж дун 
родном юношеском (1979- 
1980 г. р.) турнире по дз» 
до.

Их обладателями стал 
атлеты зестафйнского спо] 
тивного клуба «Палавани 
Бесик Орбеладзе (весова 
категория до 46 кг) и Г; 
рам Сантеладзе (до 65 кг

д5 '
ВЕ МЕДАЛИ 

ПАЖИСТА
Две медали — золотую и 

бронзовую -— завоевали гру
зинские шпажисты на завер
шившемся в Баку междуна
родном турнире по фехтова
нию.

Отличился тбилисец Тен
гиз Дидиа. Он вначале был 
третьим в состязании шпа
жистов, а затем Поднялся на 
высшую ступень пьедестала 
почета в командном турни
ре. Вместе с ним победу 
разделили его земляки—Але
ксандр Чантладзе, Сергей 
Хатиашвили и Л ата  Сула- 
манидзе.

В турнире выступали фех
товальщики Азербайджана, 
Грузии и Ирана.
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